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РЕВОЛЮЦИЯ ИЛИ 
КОНТРРЕВОЛЮЦИЯ?

Сергей ДОНЦОВ, 
юрист

Михаил 
РОСТОВСКИЙ

ЗЛОБА ДНЯ

«ОН СЕЙЧАС ЕДИНСТВЕННЫЙ 
ЖИВОЙ КЛАССИК ОСТАЛСЯ» 
Друзья и коллеги поздравили Андрея 
Кончаловского с 85-летием
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РОССИЯ ЗАКИДАЕТ ЕВРОПУ 
ПОМИДОРАМИ

Дефицит тепличных овощей заставит западных 
политиков закрыть глаза на санкции

Отечественные парниковые 
овощи готовы к экспортному марш-
броску на Европу. Это следует из за-
явления главы Россельхознадзора 
Сергея Данкверта. По словам чинов-
ника, в странах ЕС тепличное овоще-
водство становится нерентабельным 

и экономически неконкурентоспо-
собным из-за высоких цен на энерго-
носители. В России же оно интенсив-
но развивается, а значит, остается 
лишь наладить поставки соседям 
по континенту. 

Читайте 3-ю стр.

Москвичи всерьез опасаются 
повторения 2010 года

РЯЗАНСКАЯ 
ГОРЕЧЬ 

СТОЛИЦЫ

Утром в четверг, 18 августа, 
живущие в южной части столицы 
москвичи проснулись от тошноты 
— уже в 6–7 часов утра из открытых 
окон ощутимо тянуло запахом гари. 
Позднее на дым и вонь пожаловались 

также жители северного и северо-
западного районов, а потом стало 
понятно: центр Москвы тоже по-
дернулся легкой дымкой. Те, кто по-
старше, живо вспомнили август 2010 
года, и не без основания. Причина 

неприятностей — масштабные лес-
ные пожары в Рязанской области, 
дым от которых дотянулся до Москвы 
из-за ветра.  

Читайте 2-ю стр.
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Осторожно, еврозона закрывается
Неделя в еврозоне началась с 

активных призывов с балтийских бе-
регов «ускорить запрет на выдачу 
шенгенской визы для всех граждан 
РФ». Причем сделать это еще до того, 
как 31 августа в Праге эту инициативу 
обсудят главы МИД ЕС. Наиболее 
активные в деле избавления от рос-
сиян страны уже начали действовать: 
Эстония закрыла границы для росси-
ян с эстонской же визой, Финляндия 
с 1 сентября запускает для обладате-
лей российских паспортов «визовый 
спецрежим». 

Мы выяснили, как именно закры-
вается от россиян еврозона и какие у 
этого процесса перспективы.

Эстония в ночь со среды на четверг 
запретила гражданам РФ въезд на свою 
территорию с эстонскими же визами — 
шенгенскими штампами, выданными визо-
выми центрами Эстонии. Процесс начался 
с 15 июля, когда Россия со своей стороны 
открыла сухопутные рубежи и через них в 
страны Прибалтики хлынули российские 
туристы и «челноки».  

Читайте 5-ю стр.

Поучительное и забавное 
зрелище разворачивается на 
наших глазах: перед жертвами 
западной пропаганды, рва-
нувшими из страшной Рос-
сии, захлопываются двери 
«свободного мира», едва не 
прищемляя им носы. Тех из 

них, кто успел просочиться за 
границу, начинают всячески 
унижать и просить на выход, 
ибо русский (вне зависимости 
от национальности и полити-
ческих взглядов) должен жить 
в России. Спасибо, конечно, 
в этом случае Зеленскому 
и прибалтам за укрепление 
«русского мира». Но нам-то с 
этими любителями «релока-
ции» что делать?

Читайте 2-ю стр.

Борьба с пожарами 
в Рязанской области.

МИССИЯ ЭРДОГАНА 
ОБРЕЧЕНА
Спецоперация 

перекочует в 2023 год
Недавно посетивший Путина в Сочи 

президент Турции Эрдоган отправился во 
Львов с миротворческой и посреднической 
миссией — на встречу с Зеленским и ге-
неральным секретарем ООН. Не могу при-
помнить другого случая, когда я столь же 
страстно желал турецкому лидеру успеха. 
Для того чтобы понять, что в данный момент 
на кону, достаточно ознакомиться с ново-
стью, которая «конкурирует» в сообщениях 
информационных агентств с рассказами о 
поездке турецкого гостя: «Минобороны РФ 
предупредило о подготовке Киевом провока-
ции на Запорожской АЭС». Однако в политике 
понятия «желать» и «надеяться» иногда очень 
далеки по своему смысловому наполнению от 
понятия «реально на что-то рассчитывать». В 
силах Эрдогана добиться тактических пере-
говорных прорывов (и это тоже будет большим 
достижением). Но стратегически конфликт 
на Украине — а также лежащий в его основе 
более широкий конфликт между Россией и 
Западом — точно перекочует в 2023 год. А 
где 2023 год, там недалеко и 2024 год — и 
далее по календарю. 

Одно из самых престижных и уважаемых 
СМИ США, газета «Вашингтон пост» только что 
опубликовала очень масштабный и длинный 
материал, описывающий предысторию ны-
нешнего раунда конфликта на Украине. 

Читайте 2-ю стр.
РЕПЛИКА

Дмитрий ПОПОВ, 
обозреватель

СТРАНА ЛИБЕРАСТИЯ

СКОРБЯЩИЕ РОДСТВЕННИКИ ИЗБИЛИ ХИРУРГОВ 
НА ИХ РАБОЧЕМ МЕСТЕ

Покушение на убийство 
врачей вменяют следова-
тели родственникам умер-
шего пациента, которые 
жестоко избили медиков 
Балашихинской больницы, 
посчитав их виновными в 
трагедии. Одного драчуна 
задержали, а второй уда-
рился в бега. 

Как стало известно 
«МК», 61-летний пациент, 
который скончался 16 ав-
густа, в конце июля попал 
в больницу с жалобами на 
одышку и боли в грудной 
области. Тогда мужчину 
положили в терапевтиче-
ское отделение. А в начале 
августа у пациента резко 
заболел живот, поэтому 
5 августа его перевели в 
хирургическое отделение. 
Тут медики диагностиро-
вали прободную язву же-
лудка и экстренно его про-
оперировали. Пациент шел 
на поправку, 16 августа его 
должны были выписать. Но 

накануне мужчине стало 
резко плохо, его перевели 
в реанимацию, где он скон-
чался под утро от сердеч-
ной недостаточности.

16 августа около 11.00 в 
ординаторскую буквально 
вломились четверо мужчин 
— это были убитые горем 
родственники покойного. 
В настоящее время выяс-
няется, как вся компания 
смогла пройти. Документ, 
дающий право на проход в 
отделение, был лишь у 35-
летнего сына пациента.

Так или иначе, в то вре-
мя в кабинете находи-
лись три последователя 
Гиппократа, в том числе 
58-летний заведующий 
первым хирургическим 
отделением и 41-летний 
хирург.

Два недружелюбных по-
сетителя (сын усопшего и 
48-летний родственник) 
накинулись на эскулапов 
с кулаками и принялись 

избивать. Старшая мед-
сестра вызвала охрану 
больницы и полицию. 
47-летнего брата скон-
чавшегося задержали в 
здании больницы, а сын и 
остальные сбежали. Чуть 
позже сотрудники ДПС 
скрутили родственника, 
который участвовал в дра-
ке. У пострадавших вра-
чей выявили сотрясение 
головного мозга, закрытые 
черепно-мозговые травмы 
и гематомы. 

После ЧП в больнице ка-
рантинный режим. Попасть 
в отделение можно только 
по пропуску, который вы-
писывает заведующий. 

Как сообщила старший 
помощник руководите-
ля ГСУ СК по Московской 
области Ольга Врадий, 
следственным отделом 
возбуждено уголовное 
дело по факту покушения 
на убийство трех врачей 
больницы.

ПИЛОТ СГОРЕВШЕГО «СУПЕРДЖЕТА» НЕ ПОВЕРИЛ 
В НАДЕЖНОСТЬ САМОЛЕТА

Достаточно тонкий спор 
произошел 18 августа на 
заседании Химкинского 
городского суда по делу 
о катастрофе «Супердже-
та» в «Шереметьево» 5 мая 
2019 года. Напомним, 
злополучный авиарейс 
«Москва—Мурманск» тог-
да не состоялся, лайнер 
был вынужден вернуться в 
аэропорт, где при посадке 
ударился о землю и заго-
релся. В результате пожа-
ра погиб 41 человек из 78 
находящихся на борту.

Судебный процесс по 
этому делу тянется уже 
более двух лет. На скамье 
подсудимых всего один 
человек — командир са-
молета Денис Евдокимов, 
который находится под 
подпиской о невыезде. 
Следователи предъявили 
ему обвинение по статье 
263 УК РФ — «Наруше-
ние правил эксплуатации 
воздушного транспорта, 

повлекшее по неосторож-
ности смерть двух и более 
лиц».

На заседании в качестве 
свидетеля был допрошен 
заместитель директора 
филиала по разработкам 
авиастроительной корпо-
рации. В своем выступле-
нии специалист конста-
тировал, что самолет был 
исправен. 

Напомним, причиной 
возврата взлетающе-
го самолета в аэропорт 
был удар молнии. Из-за 
поломки автоматики лай-
нер пришлось переводить 
в режим ручного управ-
ления. 

Как рассказал специ-
алист, поломка состоя-
ла, говоря техническим 
языком, в перезагрузке 
концентраторов данных, 
а сама ситуация явля-
лась абсолютно штатной. 
«Работа всех систем са-
молета до приземления 

соответствовала той кон-
фигурации воздушного 
судна, в которой оно ока-
залось вследствие удара 
молнии», — подчеркнул 
авиаконструктор.

Затем стороны перешли 
к обсуждению аварийного 
приземления в аэропор-
ту. Командир самолета 
активно задавал вопро-
сы конструктору. В част-
ности, он интересовался 
тем, поменялась ли ра-
бота хвостового стабили-
затора. 

— Нет, стабилизатор 
продолжал выполнять 
свою функцию, — ответил 
авиаконструктор. 

Иными словами, кон-
структор достаточно мяг-
ко намекал на то, что ката-
строфа все-таки связана 
с ошибкой пилота. Хотя 
напрямую никто никого 
не обвинял. Следующее 
заседание суда назначено 
на 22 августа. 

КОМОД УПАЛ МАЛЬЧИКУ НА ГОЛОВУ
Комодом придавило 

17 августа годовалого 
ребенка в Южном округе 
Москвы.

Как стало известно 
«МК», несчастный слу-
чай произошел в одной 
из квартир на улице Ар-
тековской. Утром житель-
ница столицы кормила 
своего маленького сына в 

комнате. Буквально на се-
кунду она вышла на кух-
ню, чтобы отнести туда 
посуду после завтрака. 
Малыша тем временем 
она оставила ползать по 
полу.

Оставшись без при-
смотра, кроха быстро до-
брался до комода со сво-
ей одеждой, у которого 

ранее уже открывал ящи-
ки. Мальчик попытался 
это сделать и на этот раз 
ухватился за ручки. Мас-
сивная конструкция поте-
ряла равновесие и упала 
прямо на ребенка.

С тяжелой травмой го-
ловы, ушибом ног и жи-
вота малыша госпитали-
зировали в больницу.

БЫСТРО НАЙТИ БУЛАВКУ 
В ЖЕЛУДКЕ ПАЦИЕНТКИ 
ПОМЕШАЛИ СЫРНИКИ

Профессиональная, но 
при этом вредная при-
вычка подвела швею из 
Пушкино, когда она по 
привычке во время сво-
ей работы захватила 
губами портновскую бу-
лавку. Невольный вдох 
отправил ее рабочий 
инструмент в горло, а 
дальше инородное тело 
продолжило самостоя-
тельное путешествие по 
внутренним органам. К 
врачам женщина попала, 
когда булавка была уже в 
желудке.

Как стало известно 
«МК», медики Московской 
областной больницы име-
ни профессора Розанова, 
оценив характер травмы, 
стали обращаться со сво-
ей 30-летней пациенткой 
как с хрустальной вазой. 
Дело в том, что человеку, 
проглотившему иголку, 
нужно как можно меньше 
менять положение тела, 
чтобы предотвратить ее 
перемещение. Категори-
чески противопоказаны 
любые резкие движения 
и наклоны, прием пищи и 
жидкости. 

— Лучше всего 
акк уратно лечь 
на левый бок и в 
таком положении 
дожидаться при-
езда врачей, и 
наша пациентка об 
этом, к счастью, 
знала, — расска-
зал заведующий 
эндоскопическим 
отделением Дми-

трий Александровский. 
— Она так и поступила. 
В приемном отделении 
была выполнена серия 
обзорных рентгенограмм 
грудной клетки и живо-
та, на одной из которых 
удалось визуализировать 
булавку, располагавшую-
ся в желудке. По счаст-
ливой случайности она 
не воткнулась во время 
движения в мягкие ткани 
пищевода и глотки.

Ситуация осложнялась 
тем, что шить женщина 
села не на голодный же-
лудок, а плотно поза-
втракав сырниками. Бу-
лавка с белой головкой 
фактически потерялась 
на фоне белых хлопьев. 
Но специалистам удалось 
ее узреть при помощи эн-
доскопа. Им потребова-
лось около часа, чтобы 
специальным зажимом 
«поймать» злополучную 
булавку и достать, не по-
вредив при этом желудок 
и стенки пищевода. На 
данный момент паци-
ентка чувствует себя хо-
рошо.

ГУСЕНИЦУ НОЧНОЙ БАБОЧКИ 
ПРОХОЖИЙ ПРИНЯЛ ЗА МОНСТРА

Маленькое ползущее 
по тропинке существо 
напугало на днях жителя 
Опалихи, который торо-
пился на электричку, но 
успел сделать фотогра-
фию, которую прислал в 
редакцию «МК».

Сразу возник вопрос: 
это маленькая змея или 
ящерица без лап? Прежде 
всего в необычном суще-
стве в глаза бросались 
именно глаза. Огромные 
и даже симпатичные. А 
вдруг это что-то ядови-
тое? 

Мы обратились к био-
логу и все выяснили. От-
крытия не получилось. 

Гусеница (а это ока-
залась именно она) 
науке известна, хотя 
и встречается не так 
часто. 

— Это гусеница по-
следнего возраста 
кипрейного бражни-
ка. У них сейчас как 
раз время уходить в 
почву для окуклива-
ния, — объяснил био-
лог Юрий Гниненко.

Гусеница действи-
тельно во многом 
замечательная. 
Б о л ь ш и е гл а з а, 
оказывается, — это 
способ устраше-
ния хищников. При 
опасности насеко-

мое втягивает голову и 
надувает ту часть тела, 
где есть рисунок в виде 
глаз. И тогда гусеница, 
существо, как известно, 
слепое, превращается в 
подобие змейки с боль-
шими глазами. Хищник, 
по идее, должен испу-
гаться и убежать.

По словам специалиста, 
через год после окукли-
вания из кокона получа-
ется довольно красивый 
крупный сумеречный 
мотылек. По манере по-
лета он похож на колибри. 
Такие вот метаморфозы 
животного мира.

УЧЕНЫЕ РАЗРАБОТАЛИ 
ТЕРМОМЕТР ДЛЯ ОПРЕДЕЛЕНИЯ 

ТЕМПЕРАТУРЫ ПО ЦВЕТАМ
Вещество, которое, 

словно хамелеон, меняет 
цвет свечения в зависимо-
сти от температуры, созда-
ли российские ученые при 
помощи коллег из Франции 
и Португалии. Оно может 
пригодиться для измере-
ния температуры за бортом 
космической станции.

Соединения, состоя-
щие из ионов лантанои-
дов (элементы с атомны-
ми номерами с 57 по 71 в 
периодической таблице 
Д.И.Менделеева) и раз-
личных органических мо-
лекул обладают разными 
полезными свойствами и 
находят широчайшее при-
менение в современной 
технике и технологии. 

Например, они применя-
ются при получении поли-
меров в качестве катализа-
торов, для изготовления 
люминесцентных мате-
риалов, в микроэлектро-
нике и во многих других 
областях.

При создании люминес-
цирующих материалов 
органические молекулы 
играют ключевую роль, по-
скольку позволяют соеди-
нению в десятки тысяч раз 
эффективнее поглощать 
ультрафиолет и энергию 
переводить в люминес-
центное свечение.

Исследователи из Ин-
ститута элементоорга-
нических соединений 
имени А.Н.Несмеянова, 
Физического института 
имени П.Н.Лебедева РАН 
(ФИАН), МГУ и Нижего-
родского института ме-
таллоорганической химии 
имени Г.А.Разуваева в со-
трудничестве с западными 
коллегами разработали 
новый люминесцентный 
материал для измерения 
температуры в труднодо-
ступных местах.

Как сообщил «МК» ве-
дущий научный сотруд-
ник лаборатории «Моле-
кулярная спектроскопия 

люминесцентных материа-
лов» ФИАН Илья Тайдаков, 
речь идет о серии веществ, 
состоящих из ионов ме-
таллов европия, тербия и 
диспрозия, а также специ-
ально подобранных орга-
нических молекул. Самое 
интересное явление об-
наружилось при изучении 
комплексов, содержащих 
сразу два иона — тербия и 
европия. Оказалось, что 
при охлаждении цвет лю-
минесценции меняется 
от красного до зеленого, 
причем по соотношению 
интенсивности линий в 
спектре можно довольно 
точно определять темпе-
ратуру. Новый материал 
дает возможность точно 
определять температуру 
поверхности в очень низ-
ком диапазоне: от 130 до 
220 кельвинов, то есть от 
-143 до -53 градусов по 
Цельсию. Преимущество 
этого способа в том, что 
для измерения можно 
использовать малое ко-
личество вещества,одну 
небольшую частицу. Его 
можно поместить на по-
верхность и оптическим 
образом определять тем-
пературу по изменению 
спектра люминесцентного 
свечения. Зеленое свече-
ние соответствует низким 
температурам, красное — 
высоким.

Такой «цветовой термо-
метр» можно использовать 
для бесконтактного опре-
деления температуры, ког-
да применение стандарт-
ных датчиков невозможно, 
или там, куда ограничен 
доступ человека. К при-
меру, на внешней стороне 
космической станции. Для 
этого достаточно нанести 
смесь на поверхность, под-
светить ультрафиолетом 
и использовать спектро-
метр для очень точного 
определения температу-
ры по спектру излучаемого 
свечения.

telegram:@mk_srochno
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Врачи объяснили москвичам, 
как защититься от дыма 
лесных пожаров
Наибольшую опасность смог пред-
ставляет для людей с болезнями ре-
спираторной системы: бронхиальной 
астмой, хроническими бронхитами, 
хронической обструктивной болез-
нью легких, фарингитами. Даже 
маломальская простуда в такое вре-
мя может вызвать у них обострение 
основного заболевания. Кроме того, 
можно ждать осложненного течения 
COVID-19: жара сама по себе являет-
ся отягощающим фактором течения 
болезни, а уж в сочетании со смогом 
она может сделать течение заболева-
ния непредсказуемым. 

Частицы копоти и углекислый газ раз-
дражают в первую очередь дыхательные пути. 
В результате слизистые оболочки гортани, 
трахеи и бронхов становятся более воспри-
имчивыми к находящейся в воздухе пыльце, 
из-за чего могут возникнуть аллергические 
реакции и обострения бронхиальной астмы, 
которой в России страдают около 5 млн чело-
век. Таким пациентам переживать наиболее 
опасные периоды лучше за закрытыми окнами 
и дверьми. «Если вы страдаете бронхиальной 
астмой или другим бронхо-легочным забо-
леванием, посетите своего лечащего врача 
для коррекции режима терапии. Чтобы быть 
готовым к приступу, обязательно носите с 
собой эффективный бронхорасширяющий 
препарат быстрого действия. Пригодятся и 
навыки дыхательных техник — они помогут 
нормализовать дыхание во время приступа 
бронхиальной астмы. Завесьте окна мокрой 
марлей, почаще проводите влажную уборку. 
В жаркую сухую погоду в воздухе содержится 
много пыльцы, которая рассеивается цве-
тущими растениями и может спровоциро-
вать обострение. При обострении на улице 
старайтесь надевать увлажненную маску. 
Используйте растворы на основе морской 
воды для промывания слизистой носа и горла 
по нескольку раз в день», — говорит врач-
аллерголог Ирина Овсова.

Врач-пульмонолог Клинического центра 
Сеченовского университета Александр Паль-
ман успокаивает, что пока никакого ужасного 
смога в Москве все же нет, есть лишь запах 
дыма: «А запах дыма и концентрация вред-
ных веществ — не синонимы. Хотя вредные 
вещества в воздухе сейчас и присутствуют, 
все же не в опасных концентрациях, и если 
пожары быстро смогут локализовать, этот 
период может пройти безболезненно. В об-
щем, пока есть ощущение дискомфорта, но 
нет ощущения надвигающегося катаклизма. 
Конечно, риск, что концентрация вредных 
веществ будет возрастать, есть, однако ка-
кие бы чудеса с погодой ни случались, во 
второй половине августа в средней полосе 
России должно похолодать и должны начать-
ся дожди. Поэтому ситуация прошлых лет, 
думаю, не повторится. Для здоровых людей 
сегодня большой угрозы нет, однако и они 
могут чувствовать усталость, разбитость и 
снижение работоспособности, но скорее от 
жары. Если вы страдаете бронхо-легочными 
заболеваниями, бывайте на «свежем» воздухе 
поменьше, лучше проводите время дома под 
кондиционером, идеально, если в нем есть 

система фильтрации и вентиляции. Если есть 
возможность уехать на природу, то сделайте 
это — только в противоположную сторону от 
дымных облаков. Даже молодым и здоровым 
сейчас лучше избегать энергичного спорта 
на свежем воздухе. Придерживайтесь раз-
умного поведения, соблюдайте адекватный 
питьевой режим. И да — ходить сейчас по 
улице в медицинской маске в надежде, что 
она поможет от смога, не стоит — она только 
создаст проблемы. Медицинская маска не 
предотвращает попадание в дыхательные 
пути вредных субстанций, которые вызы-
вает задымление, у нее другие задачи. Есть 
респираторы от продуктов задымления, но 
они не медицинские». 

Кроме того, в группе риска сегодня — 
люди с хроническими заболеваниями сердца 
и сосудов, сахарным диабетом, пожилые и 
дети, особенно новорожденные и грудные; 
люди, злоупотребляющие алкогольными на-
питками. Врачи отмечают, что в такие периоды 
у людей среднего возраста (35–40 лет) могут 
впервые дебютировать хронические заболе-
вания, о которых они не подозревали. 

— Длительное воздействие высоких тем-
ператур в сочетании с задымлением воздуха 
может спровоцировать не только обезвожива-
ние, одышку и тепловые удары, но и нарушение 
обмена веществ, а также привести к общему 
снижению иммунитета в целом, что сделает 
организм уязвимым для вирусов, в том числе 
для SARS-CoV-2, волна которого нас уже и так 
накрыла с головой, — говорит врач-терапевт 
Ирина Алиханова. — Чтобы снизить риск нега-
тивного влияния факторов погоды на организм, 
соблюдайте меры предосторожности: огра-
ничьте физические нагрузки, постарайтесь 
не выходить на улицу в дневные часы, носите 
головной убор и светлую просторную одежду 
из натуральных тканей, чаще принимайте душ, 
пейте больше жидкости комнатной темпе-
ратуры, охлаждайте кондиционированные 
помещения не ниже 22–23 градусов. Отка-
житесь от тяжелой пищи, курения и алкоголя. 
Укрепить защитные силы организма поможет 
витамин C (ешьте сезонные ягоды, фрукты и 
овощи). Не увлекайтесь бессолевыми диетами 
— организм и без них избыточно теряет соли 
и микроэлементы с потом. Для поддержания 
водно-солевого баланса пейте минераль-
ную воду. В жару усиливается и вероятность 
развития астении, которая характеризуется 
слабостью, физической и психической устало-
стью, снижением энергетического потенциала 
— она стала ведущим признаком постковида. 
Поэтому этой группе пациентов в такую погоду 
тоже приходится несладко.

Вдыхание смога может нанести удар 
даже по печени: токсичные продукты горе-
ния через бронхи попадают в печень, где они 
обеззараживаются. Чем выше концентрация 
химикатов, тем больше нагрузка на печень. 
Подобные перегрузки могут привести к по-
вреждению клеток печени, а впоследствии 
к серьезным поражениям этого органа — 
стеатозу и фиброзу. Чтобы помочь организму 
справиться с токсинами без повреждения 
печени, следует употреблять в пищу продук-
ты, богатые витаминами-антиоксидантами 
А, С, E: свежую зелень, зеленые, красные 
и желтые овощи и фрукты. Пейте не менее 
2 литров жидкости в день. В рационе также 
должны быть нерафинированное масло, оре-
хи, жирная рыба. 

Екатерина ПИЧУГИНА.

«ВОНЬ АДСКАЯ»
Рязанцы вешают 
на окна мокрые простыни 
и ходят в масках
Причиной дымки и сильного запаха 
гари в Москве стали серьезные по-
жары в Рязанской области, общая 
площадь возгорания которых уже 
превысила 181 гектар. Сейчас в 
борьбе с огнем задействовано более 
восьмиста человек, 300 машин и 
авиация. В помощь местным силам 
МЧС отправлены и экипажи пожар-
ных из столицы и Московской об-
ласти. От местных жителей «Москов-
ский комсомолец» узнал о том, что 
происходит сейчас в регионе. 

По словам местных чиновников, при-
чиной столь сильного разгула огня стала 
сухая гроза (когда электрические разряды 
не сопровождаются дождем). Дымовую за-
весу над Рязанской областью видно даже 
со спутниковых снимков. Чтобы было легче 
дышать, жители вешают на окна мокрые про-
стыни, включают в комнатах кондиционеры. 
«Вонь адская, привет 2010-му, называется. 
Голова раскалывается от этой гари», — не-
годуют они в социальных сетях. «Вчера было 
не так сильно задымлено, а сегодня силь-
нее, — пишет о своих впечатлениях Елена. 
— Утром все было в поволоке. Да и сейчас 
немного. Но будем надеяться, что Москва 
нам поможет».

О ситуации в Рязанской области нам рас-
сказала главный редактор «МК в Рязани» 
Анастасия Батищева.

— У нас есть опыт 2010 года, — расска-
зывает Анастасия. — Наверное, из-за этого 
мы начали паниковать чуть раньше. Пока что 
в областном центре ситуация не слишком 
тревожная, главное место, где сейчас люди 

испытывают опасения, — это поселок Деу-
лино, недалеко от Рязани. В 2010 году они 
как раз оказались в огненном кольце. Там 
люди паникуют больше, в том числе те, у кого 
там дачи. В Москву смог почему-то пришел 
раньше, и если Москва еще вчера знала о 
том, что нужно закрывать окна, мы поняли 
это только сегодня утром.

— Какие меры принимают люди, что-
бы не страдать от смога?

— Еще в 2010 году я брала медицинские 
маски и мочила их водой. В такой мокрой 
маске и ложилась спать. Правила обычные 
— дети и беременные дети должны меньше 
находиться на улице, в местах задымления. 
Дома же нужно закрыть окна и использовать 
кондиционер, если он есть. Будем надеять-
ся, что масштаб 2010 года не повторится. 
Все следим за новостями и социальными 
сетями. Новости по лесным пожарам народ 
сейчас интересуют больше, чем какой-нибудь 
«скопинский маньяк». Нам еще повезло, что 
мы близко от Москвы, поэтому Москва еще 
со вчерашнего активно помогает нам. На-
деемся, что, как в Сибири, у нас не будет, 
потому что все же много рек и воду есть от-
куда брать. Как-нибудь выстоим. В Деулино 
сейчас сформировался штаб активистов. 
Там хорошие, нестарые дома коттеджного 
типа. Сейчас там работает очень много по-
жарных машин, вертолеты. Люди подходят к 
спасателям, спрашивают, что и как, в какую 
сторону идет пожар. А в Рязани не до бес-
покойства, все работают.

— Много ли людей сейчас пользуются 
масками на улицах?

— Пока что это в основном пенсионеры, 
которые не снимали их из-за коронавируса. 
Народ в целом не паникер, и это отчасти из-
за опыта 2010-го.

— Не проходит ли эвакуация?
— Нет. У нас один населенный пункт мог 

попасть под эвакуацию, но повезло, пожар 
отогнали. В Деулино также нет эвакуации. 
Уверена, что спасатели отстоят этот насе-
ленный пункт.

Михаил АЛИМОВ.

Киев и США готовят 
радиоактивную провокацию 
в центре Европы
19 августа, к приезду на Украину 
Генерального секретаря ООН Анто-
ниу Гутерриша, Киев при потворстве 
США готовит провокацию на Запо-
рожской атомной станции. Об этом 
заявил представитель Минобороны 
РФ генерал-лейтенант Игорь Ко-
нашенков. О том, как сорвать это 
ядерное шоу и уберечь мир от второго 
Чернобыля, «МК» рассказал военный 
эксперт.

«Спектакль» с радиационным загряз-
нением местности планируется разыграть с 
участием украинских частей радиационной, 
химической и биологической защиты (РХБЗ). 
Они на месте, в готовности спасать Запоро-
жье от последствий ядерной аварии, которая 
должна случиться якобы из-за обстрелов АЭС 
российскими войсками.

Естественно все, включая представите-
лей ООН, понимают, что российские войска, 
которые держат Запорожскую АЭС под полным 
контролем, сами себя обстреливать не будут. 
Но Киев утверждает, что наши военные якобы 
разместили на территории АЭС дальнобой-
ные артиллерийские системы и, прикрываясь 
станцией, ведут из них огонь. 

Чтобы развенчать эту ложь, Россия по-
требовала личного прибытия на АЭС пред-
ставителей ООН и МАГАТЭ. Однако, по данным 
нашей разведки, ВСУ хотят использовать этот 
визит для очередной провокации. Подраз-
деления 44-й артиллерийской бригады ВСУ, 
дислоцированной в районе Никополя, готовят 

обстрелы АЭС, в которых затем обвинят рос-
сийские войска.

По мнению Героя России, бывшего раз-
ведчика Рустема Клупова, которое он высказал 
в программе «Полный контакт» с Владими-
ром Соловьевым, та настойчивость, с которой 
Киев без каких-либо опасений готов устроить 
ядерную катастрофу в центре Европы, сильно 
настораживает.

Клупов считает, что нам необходимо 
взять под огневой контроль все территории, 
на которых могут располагаться средства 
дальнего огневого поражения ВСУ, пристально 
сосредоточив на них все внимание разведки. 
Одновременно самим выделить специальные 
дальнобойные средства поражения, которые 
могут по ним отработать. Включая авиацию, 
артиллерию, ракетные войска.

— Наша артиллерия и реактивные си-
стемы залпового огня — РСЗО, — поясняет 
«МК» экс-начальник зенитных ракетных во-
йск командования специального назначения 
(округ ПВО Москвы) полковник в запасе Сергей 
Хатылев, — сейчас находятся практически за 
пределами дальности стрельбы (относитель-
но Запорожской АЭС). Нам разворачивать 
артиллерию в районе самой АЭС абсолютно 
не нужно, так как ответная стрельба будет 
вестись и по артиллерии, и непосредственно 
по объектам на территории станции. Поэтому 
ВСУ, которые находятся в районе Никополя, в 
плане артиллерии там сейчас имеют тактиче-
ское преимущество. Они могут применять по 
АЭС и артиллерию, и американские гаубицы 
М-777, и реактивные системы HIMARS раз-
личных модификаций. По дальности всё им 
работать позволяет.

— Сам реактор АЭС имеет серьезную 
защиту. Он может выдержать даже прямое 
падение самолета. Но они ведь бьют не 

только по реактору. Какие объекты АЭС 
наиболее уязвимы для обстрелов ВСУ?

— Система охлаждения реактора. Они уже 
пристрелялись и кладут снаряды буквально в 
одном-двух метрах от баков, где накапливает-
ся вода для охлаждения реакторов АЭС.

То же самое касается площадки, где хра-
нятся топливные элементы — отработанное 
ядерное топливо. Вывозить их в безопасное 
место возможности нет из-за обстрелов. 
Их накопилось много. И находятся они не в 
специальных контейнерах, а лежат прямо на 
открытых площадках. В случае попадания 
туда украинских снарядов они могут стать 
источниками ядерного заражения на терри-
тории в радиусе 70–100 километров. И это 
серьезный поражающий фактор, который 

нельзя скидывать со счетов.
— К ООН мы обратились, хотя толку, 

думаю, будет мало. А что в военном плане 
мы можем сделать, чтобы украинцы пре-
кратили обстрелы Запорожской АЭС, если, 
как вы говорите, наша артиллерия занима-
ет сейчас невыгодные позиции для работы 
по никопольской группировке ВСУ? 

— Чисто организационно можем при-
менить десант, организовав действия раз-
ведывательных диверсионных групп. Можем 
использовать спецназ. Однако самым эф-
фективным средством должна стать авиация 
всех видов. Штурмовая, тактическая, которая 
может действовать по земле, беспилотная 
— для работы по точечным объектам и, ко-
нечно, бомбардировочная, которая способна 

уничтожить позиции как артиллерии, так и 
сухопутных подразделений ВСУ.

— Никополь — это город. Если там при-
менять авиацию, это наверняка приведет 
к потерям среди мирного населения.

— Сейчас на карту поставлено слишком 
многое — ядерная безопасность не только 
Украины, но России и Европы. Здесь уже позд-
но оглядываться назад. Надо действовать и 
идти только вперед. В случае если ВСУ все-
таки добьются цели своей провокации, ядер-
ное заражение может распространиться на 
территорию, равную по площади сразу трем 
Украинам. Тогда уже человеческие жертвы 
будут считаться не десятками, а тысячами, а 
возможно, и миллионами. 

Ольга БОЖЬЕВА.

МИССИЯ 
ЭРДОГАНА...
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Среди прочих пикантных подроб-
ностей там есть и вот какой кра-
сочный эпизод. 21 января этого 
года государственный секретарь 

США Тони Блинкен и глава российского МИДа 
Сергей Лавров встретились в Женеве. Полтора 
часа переговоров в формате делегаций ока-
зались безрезультатными, и, как пишет газета, 
«казалось, что говорить уже больше не о чем». 
Но Блинкен решил сделать последнюю попытку 
и попросил Лаврова о разговоре один на один: 
«Два министра зашли в маленькую комнату 
рядом с конференц-залом и закрыли за собой 
дверь... Снова очертив украинскую ситуацию, 
Блинкен остановился и спросил: «Сергей, скажи 

мне, чего на самом деле вы пытаетесь достичь?» 
Идет ли речь в реальности о тех озабоченностях 
в сфере безопасности, тему которых Россия 
поднимала снова и снова, — о продвижении 
НАТО к границам России и о предполагаемой 
военной угрозе? Или на самом деле речь идет 

о почти теологической вере Путина в то, что 
Украина является и всегда являлась частью 
матери-России? Не дав никакого ответа, Лавров 
открыл дверь и ушел прочь». 

Уверен, что глава российского МИДа, если 
его об этом попросить, опишет данный эпизод 

совсем по-другому: не только американцы уме-
ют употреблять формулировки вроде «почти 
теологическая вера». Но слова «не дав никакого 
ответа, он открыл дверь и ушел прочь» очень 
хорошо характеризуют нынешнее состояние 
отношений между Россией и коллективным 
Западом (в политическом плане официальный 
Киев вполне можно считать если не частью, 
то придатком этого коллективного Запада). 
Ни одна из сторон не готова договариваться 
о чем-то прочном, постоянном и устойчивом. 
Пространства для компромисса, который 
более или менее (или даже просто менее) 
устраивал бы всех, просто не существует. Вме-
сто этого каждая из сторон настроена про-
должать давить. Москва настроена устроить 
Европе «веселую зиму» — с энергодефицитом 
и вытекающими из него экономическими и по-
литическими проблемами. Запад настроен на 
ускоренное перевооружение и довооружение 
сил официального Киева. Даже если осенью 
и зимой, как предсказывают некоторые экс-
перты, в зоне боевых действий наступит от-
носительное или даже абсолютное (мечтать, 

как известно, не вредно) затишье, весной все, 
скорее всего, возобновится с новой силой. 

Конечно, любые прогнозы — это сейчас 
«выстрелы в темноту». И этот мой прогноз 
— не исключение. Скажу больше, безумно 
хочу, чтобы этот мой прогноз не оправдался. 
Но в российском и зарубежном экспертном 
сообществе сценарий затягивания конфлик-
та (или его чисто временного и тактического 
прекращения) все больше воспринимается как 
магистральный. Делает ли все это усилия Эр-
догана сизифовым трудом? Ни в коем случае. 
Как я уже писал, даже конфронтация должна 
быть управляемой — подчиняться неким пра-
вилам. Лидер Турции — единственный политик, 
способный обеспечить хотя бы относительный 
объем этой управляемости. И то, что не сидит 
сложа руки, а действует, — это очень хорошо. 
Главное сейчас — не завышать ожидания. Ло-
зунг студенческих уличных волнений в Париже 
в мае 1968 года «Будьте реалистами — тре-
буйте невозможного!» в августе 2022 года, к 
сожалению, не прокатывает. 

Михаил РОСТОВСКИЙ.
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Дискомфорт, с которым стол-
кнулись москвичи, — это только 
вершина айсберга серьезной 
проблемы. Глава МЧС России 

Александр Куренков уже вылетел в Рязанскую 
область для координации тушения лесных 
пожаров. Туда же направлен сводный отряд 
столичных спасателей: два вертолета и 78 
единиц техники.

Между тем, как сообщил Россельхоз, 
власти Рязанской области скрыли реальную 
площадь лесных пожаров.

«Органы лесного хозяйства Рязанской 
области и природных территорий упустили 
ситуацию с лесными пожарами и скрывали 
реальные площади, что не позволило вовремя 
нарастить федеральные силы», — говорится 
в сообщении ведомства. Теперь они пытают-
ся наверстать упущенное, но поздно — дым 
добрался до Москвы и соседних областей. 
Днем в четверг уже стало сложно разглядеть 
из южной части города башни Москва-Сити и 
сталинские высотки на Садовом кольце. Для 
жителей ВАО и СВАО лакмусовая бумажка — 
Останкинская башня, которую тоже затянуло 
дымкой.

— Вышел на балкон, увидел дым, отменил 
пробежку, — рассказывает живущий в районе 
Коньково Алексей С. — В квартире пока не чув-
ствуется, видимо, фильтры справляются. 

По данным на 13 часов 18 августа 2022 
года, московское метро работает в штатном 
режиме, туда дым не добрался. Аэропорты 

пока также работают в штатном режиме. 
Тем временем специалисты сообщили, 

что риска повторения сценария августа 2010 
года нет: в тот раз горел торф, причем в Мо-
сковской области, а сейчас ничего такого нет. 
Горит лес, и в Москву дым приносит ветер. За-
дымление отмечается в южной части города, 

а также на Боровском и Можайском шоссе, в 
районе Солнцево. Столичный главк МЧС взял 
ситуацию на контроль. 

Однако некоторые лайфхаки из 2010 года 
впору вспомнить. Например, быть начеку за 
рулем — не исключено, что видимость на 
дорогах будет ухудшаться из-за дыма. Без 
лишней необходимости лучше не выходить на 
улицу и уж тем более не отпускать гулять детей 
— оставаться в помещениях с кондиционером 
пока что безопаснее. Свои рекомендации дал 
Роспотребнадзор: среди них — совет носить 
медицинские маски, почаще делать влажную 
уборку помещений и пить много жидкости (по-
дойдут минеральная вода, несладкие отвары 
шиповника, брусники, зеленый чай).

Улучшения стоит ждать самое раннее 
в субботу — по прогнозам метеорологов, в 
ближайшие 48 часов направление ветра не 
изменится, следовательно, из Рязани бу-
дет по-прежнему нести гарь. Хотя речь идет, 
конечно, о последствиях (дискомфорте мо-
сквичей), а не о причине беды. Справиться с 
причиной мог бы дождь, но, увы, осадков в 
Рязани пока не ожидается. 

Тем временем отдельные очаги возго-
рания уже зафиксированы во Владимирской 
области. Также принято решение ограничить 
доступ в подмосковные леса 19–28 августа — 
есть риск, что огонь доберется туда. 

Дарья ТЮКОВА.

СМОГ — БЕЗ ЛЕГКОГО ДЫХАНИЯРЯЗАНСКАЯ ГОРЕЧЬ СТОЛИЦЫ

СТРАНА ЛИБЕРАСТИЯ
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Идея президента Зеленского и 
прибалтийских политиков за-
крыть для русских шенгенскую 
зону и выкинуть в Россию всех 

тех, кого можно (с соблюдением, конечно, фор-
мальностей), оказалась весьма спорной для 
западного мира. Ее критикуют более вменяе-
мые политики (поскольку отмена Европой ев-
ропейских же ценностей «играет на руку Пути-
ну»). Критикует «поуехавшая» наша либеральная 
интеллигенция, даже рискуя остаться без за-
падных грантов и «вылететь» из страны (очень 
саркастично выступили, например, иноагенты 
Понасенков и телеканал «Дождь»). Но спросом 
она все равно пользуется. С четверга, напри-
мер, эстонцы прекратили пропускать через 
границу российских граждан с шенгенскими 
визами, выданными собственными консуль-
скими учреждениями. Для тех, кто сбежал в 
ближнее зарубежье, тоже наступают тяжелые 
дни: двадцать грузинских НКО потребовали 
ввести визовый режим с Россией, борясь с 
наплывом «релоцировавшихся» после начала 
спецоперации.

Как и прочие санкции, «визовая» тоже по-
лучила обратный эффект. У «испуганных патрио-
тов» начали открываться зашоренные западной 
пропагандой глаза, и они вдруг стали понимать 
правоту «путинской пропаганды».

Вот одна из историй, описанная девуш-
кой под ником Iness, о ее попытке приехать в 
Эстонию к родителям и мужу. Ее настолько 
унизительно завернули эстонцы на границе 
(хотя она клялась, что Таллин это ее родина, 
она может спеть эстонский гимн, предъявляла 
переведенное на эстонский и заверенное у 
нотариуса свидетельство о браке), что ей вдруг 
стало ясно: «Это нацизм и фашизм в самом 
настоящем проявлении». И под конец она на-
писала: «Я русская, и это здорово. Я лучше буду 
жить в стране, которая меня любит и ценит».

Таких, возвращающихся в «русский мир», 
довольно много, и с ними-то, так же как и с 
теми же аполитичными айтишниками, про-
блем нет — добро пожаловать домой. А вот 
с остальными, всеми этими вскрывшимися 
псевдооппозиционерами, оказавшимися ру-
софобами на вражеской зарплате? Ну как их 
высылать к нам в Мордор начнут? Здесь же их 
ждут только стройки народного хозяйства под 
суровым надзором.

Свободный мир, мне кажется, должен ор-
ганизовать для них отдельную страну. Опыт 
есть — Либерия. Так что пусть будет, положим, 
Либерастия. Кстати, в заблокированном Твит-
тере они ведь даже министерские роли уже 
распределяли — проблем не будет. Разве что с 
президентом — «берлинский пациент» должен 
срок досидеть. Вот только, боюсь, построят они 
у себя уже настоящий Мордор — с «Лагерями 
Свободы», демократическими виселицами и 
светлыми чистками в исполнении либераль-
ной ЧК. Либерия — основанное в 1822 году 
государство освобожденных американских 
негров — в настоящее время самая бедная 
страна Западной Африки и третья по этому 
показателю в мире.

Дмитрий ПОПОВ.

СЕГО ДНЯ

ЗАПОРОЖСКАЯ ЗОНА ОТЧУЖДЕНИЯ

Российские специалисты 
спрогнозировали 
направление 
радиоактивного следа 
в случае аварии 
на Запорожской АЭС.

Эрдоган и Зеленский. 
Львов. 18 августа.
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В СССР была популярна песня со словами: «Есть 
у революции начало, нет у революции конца». Сколько 
я себя помню, тема революции нам постоянно навя-
зывалась со школьной скамьи как цель и самоцель 
освобождения трудящихся от гнета кровавого само-
державия, помещиков и капиталистов. В учебниках 
истории СССР (другой истории у многовековой России 
как бы и не было) история начиналась с и продолжалась 
от учения Маркса, Энгельса, Ленина. Их портреты 
висели везде (разве кроме общественных туалетов). 
Теоретики марксизма вывели неоспоримую формулу: 
«Учение марксизма-ленинизма всесильно потому, что 
оно верно». Книги, спектакли, кинофильмы подавали 
революционеров всех мастей как ангелов и этаких 
рыцарей без страха и упрека.

Напротив, все русские цари и императоры (ве-
ликих князей поминали вскользь) описывались в об-
разах кровавых сатрапов, веками угнетавших народы 
России. Из великих русских полководцев первым 
был, конечно, Петр I, да и то потому, что шведов под 
Полтавой разгромил. Ну ладно, еще Кутузов, Суво-
ров, Ушаков, но они якобы и побеждали иноземцев 
потому, что не слушались царей, императоров и 
императриц, которые их не любили, а полководцы 
были с трудовым народом заодно и не любили царей. 
Ложь и примитивная пропаганда, но идеологически 
срабатывало в условиях жесточайшей цензуры на 
все иные убеждения. Реальность революций была 
политически однобокой. Насколько это ущербно для 
стран и народов, мы сейчас видим на примере про-
мытой безмозглости части населения т.н. Украины, 
Европы и Америки в связи с боевыми действиями 
в Украине. В России наверняка обратили внимание 
на недавнее интервью экс-лидера группы Pink Floyd 
Р.Уотерса корреспонденту CNN, которому Уотерс 
сделал справедливое замечание, что тот мало читает 
и поэтому введен в ряд заблуждений об истинном 
положении дел в формате Россия–НАТО–Украина. 
Это давно проверенный способ оболванивать народ, 
ограничивая для него возможности получать, осмыс-
ливать и переживать иную действительность кроме 
официальной идеологизированной смоделированной 
реальности. Советский соцреализм подавал 83 года 
кряду нам припудренный и подмалеванный образ 
великих революций и революционеров. Так, на многих 
картинах советских художников и в кинофильмах Ленин 
пьет жидкий морковный чаек без сахара.

В 90-х годах прошлого века пытливые журналисты 
огласили документы о меню Ленина и ленинцев в Крем-
ле: красная и черная икра, окорочок, рыбка разная, 
сельдь-залом и т.п. Добрый дедушка Мазай-Ленин 
вовсе зайцев не спасал, а, по свидетельству других 
ссыльных, в Шушенском просто перебил сидевших 
на островке в паводок зайцев прикладом ружья. И по-
бывайте в Шушенском. Это вам не Магадан, Воркута 
и Норильск, а русская Швейцария, плюс ему еще и 
три рубля в месяц платили. Придя к власти, этот «друг 
всех трудящихся земли» либерализм царизма учтет и 
напишет своему палачу Дзержинскому: «Необходимо 
как можно быстрее покончить с попами и религией. 
Попов надлежит арестовывать как контрреволюцио-
неров и расстреливать беспощадно и повсеместно. 
И как можно больше» (см. письмо Ленина от 1.05.1919 

№13666/2). Много подобных документов, например,  
с резолюцией Ленина типа «сжечь Баку полностью» 
или о пленных казаках: «Расстрелять всех до одно-
го» опубликованы в «Московском комсомольце» за 
22.04.2003. От современных потомков революций вы 
правды не дождетесь, и все, на что способен их лидер 
Г.Зюганов, так это на какую-нибудь нелепую фразу, что 
в свое время коммунисты «понаделали глупостей» или 
«главная ошибка была в том, что они поссорились с 
верой православной». Двадцать тысяч расстрелянных 
только на Бутовском полигоне в Москве — это что, 
«глупости»? Так съезды КПРФ и сейчас проходят в 
присутствии бюста Ленина, и все их идеологи те же, 
как и «Коммунистический манифест».

А вот вам позиция о революциях современного 
профессора, коммуниста А.В.Бузгалина. Вот несколько 
тезисов от него: «Революция как временное торжество 
царства свободы, как праздник культуры, революция 
как праздник, как творчество трудящихся, как локо-
мотив истории, как освобождение труда» ну, и т.п. И 
конечно, революции и революционеры должны быть 
против частной собственности, т.к., согласно «Ком-
мунистическому манифесту», «коммунисты повсюду 
поддерживают всякое революционное движение… 
во всех этих движениях они выдвигают на первое 
место вопрос о собственности, как основной вопрос 
движения». Трудно, находясь в здравом уме и твердой 
памяти, комментировать приведенный нелепый набор 
метафор, украшающих революции, памятуя то страш-
ное насилие над людьми, которое приносили с собой 
все революции начиная с середины XVIII века — т.н. 
великие французские, английские и российские (1905, 
1918). Сейчас наконец-то принято называть Великую 
Октябрьскую социалистическую революцию самым 
обыкновенным военным переворотом. Достаточно 
только документальных фактов о том, как большевики, 
марксисты-ленинцы лихо разогнали Учредительное 
собрание, организовали страшную братоубийствен-
ную гражданскую войну, травили газом восставших 
курских крестьян; методично грабили монастыри и 
церкви; уничтожали духовенство и паству и т.п. И как 
при этом можно говорить о революции как торжестве 
культуры или освобождении труда при всеобъем-
лющей сети трудовых лагерей (ГУЛАГ) и загнанных 
насильно в колхозы крестьян (которым не платили 
денег и не выдавали паспортов), обо всем об этом 
советский соцреализм помалкивал. 

Но нам уже с 1990 года никто не мешает читать 
«контрреволюционеров» — великих русских и нерус-
ских философов, историков и высланных из советской 
России писателей.

Например, Николая Бердяева. «Русская револю-
ция есть великое несчастье. Всякая революция — не-
счастье. Счастливых революций никогда не бывало. Но 
революции посылаются Божьим Промыслом, и потому 
народы многому в них научаются… Французская ре-
волюция, признанная «великой», тоже была отврати-
тельна и неудачна. Она не лучше русской революции, 
она была не менее кровавой и жестокой, столь же 
безбожной, столь же разрушительной по отношению 
ко всем историческим святыням» (см. его «Философию 
неравенства»). Заметим, что неравенство имеет ме-
тафизику и философию, а пресловутое формальное 

равенство —  идея без приложения. Оглянитесь во-
круг — это так и есть. Все революции как под копирку 
несут в себе материальное и духовное разрушение, 
и оно заложено в судьбе государств, созданных в 
результате революций. Эти государства являют собой 
тот самый упомянутый Иисусом Христом дом, который 
безрассудный человек построил на песке, и, когда 
дождь, реки и ветры налегли на него, «дом тот упал, 
и было падение его великое» (Евангелие от Матфея, 
гл. 8, стих 26, 27). Это отнюдь незаумно сказано. Как 
только люди — строители государства отвергают ре-
лигиозный камень веры, дом рано или поздно упадет. 
Так малодушие русского народа попустило убийство 
царской семьи, уничтожение великой Русской империи 
и череду бесконечных междоусобных войн, не закон-
ченных по сей день. Большевики-коммунисты ценой 
огромных жертв создали свою антихристианскую 
империю, которая так легко развалилась после 83 лет, 
казалось бы, незыблемого существования. 

Что хотели члены еще не совсем позабытого 
ГКЧП в августе 1991 г.: продолжить революцию или 
пресечь контрреволюцию? Думается, любой одно-
значный простой ответ будет неправильным. Они 
точно хотели сохранить СССР, но забыли бессилие 
обозначенного в Гимне СССР идеологического и по-
литического «камня»: «Партия Ленина — сила народная 
нас к торжеству коммунизма ведет!». Лидеры партии 
Ленина — Горбачев, Ельцин, Шеварднадзе, Яковлев, 
Кравчук и др. — оказались первыми наследниками 
того дома на песке, который построили безрассудные 
коммунисты-революционеры. Сейчас поздновато 
обсуждать варианты спасения СССР, хотя один из 
них нам являет современный Китай. Там давно не 
строят никакого коммунизма, но капиталистической 
рыночной экономикой руководят якобы коммунисты, 
сохранившие административную систему управления 
(причем руководят строго по плану, как учили Маркс и 
Энгельс). Копировать их не надо хотя бы потому, что 
у них и у нас совершенно не совпадающие духовные 
культуры.

Мало кто пробовал определить истинное и не 
политизированное содержание слова «контррево-
люция». Один из возможных вариантов расшифровки 
нам подсказал из далекого XVIII века формально 
француз Жорж де Местр, долгое время живший в 
России: «Контрреволюция должна быть не обратной 
революцией, а обратным революции». Основу дея-
тельной идеологии контрреволюции может создать 
только совместная работа государства и церкви. 
Это прежде всего ортодоксальное христианство, 
фундаментальный ислам, ортодоксальный иуда-
изм. Эта работа не дает моментального эффекта, но 
создает те самые «духовные скрепы», о которых не 
раз вспоминал Владимир Путин в своих посланиях 
Федеральному собранию. Пока мы видим даже чрез-
мерную увлеченность власти всякого рода социаль-
ными программами и экономическими форумами. 
Это немаловажно, но следует не забывать, что и до 
времени «русской смуты» (1905, 1918 гг.) так называе-
мый  пролетариат (всего 17% от 150 млн населения 
России) жил в социальном плане весьма неплохо: 
квалифицированный рабочий получал в среднем не 
менее 30–40 руб. в месяц плюс бесплатное лечение 
и путевки на курорты за счет ненавистных для рево-
люционеров капиталистов-фабрикантов. И, конечно, 
наши спецслужбы должны быстро вычислять и на-
казывать новоявленных Ульяновых-Лениных и иже с 
ними, призывающих неустойчивых и аморальных на 
некие баррикады для построения «нового мира».  Тем 
более что многочисленные недруги и недоброжела-
тели России свою революционную работу (розового 
и голубого цвета) не прекращали и не прекратят.

c 1-й стр.
В 2021 году Россия по-
ставила в Европу 2,5 
тысячи тонн одних толь-
ко огурцов, в том числе 

в европейские страны. А сейчас воз-
никли препятствия в виде транспорт-
ных ограничений и подорожавшей 
логистики: если раньше машина стои-
ла €3–3,5 тысячи, то сейчас €12 тысяч, 
заметил Данкверт. Между тем такие 
объемы меркнут в сравнении с теми 
5,5 млн тонн плодоовощного импорта, 
что, по данным Россельхознадзора, 
поступили в РФ за семь месяцев 2022 
года. 

В ценовом измерении карти-
на тоже показательна: в 2021 году 
Россия продала за рубеж овощей на 
$818 млн, а, к примеру, зерна — на 
$11,092 млрд. В основном это были 
картофель, огурцы, помидоры, лук, 
морковь, капуста белокочанная и 
цветная, бобовые. Крупнейшими по-
лучателями стали Турция, Пакистан, 
Италия и Белоруссия. 

«Заявление главы Россельхоз-
надзора во многом ситуативно: в 
Европе сейчас аномально жаркое 
лето, что ведет к проблемам с тех-
ническим обслуживанием местного 
овощеводства, в частности теплиц, 
— говорит ведущий эксперт Центра 
политических технологий Никита 
Масленников. — Но это временные 
трудности, и я бы не стал утверждать, 
что они всерьез и надолго вышибают 
тепличное хозяйство ЕС. Европейцы 
наверняка справятся. Естественно, в 
осенне-зимний период поддерживать 
теплицы — значительно более до-
рогое удовольствие. Особенно при 
прогнозных ценах на газ в $4000 за 
тысячу кубометров». 

Но способна ли сама Россия 
кардинально нарастить экспорт ово-
щей, пусть даже в другие регионы? 

Через какое-то время — возможно, 
но прямо сейчас — едва ли. Отрасль 
по-прежнему зависит от поставок им-
портных семян, оборудования, тех-
нологий и материалов, с которыми 
есть проблемы. Например, для теплиц 
требуется особое покрытие, пропу-
скающее ультрафиолетовые лучи. Еще 
один вопрос: куда продавать? Овощи 
— нежный, скоропортящийся товар, а 
значит, надо выстраивать маршруты, 
которые позволят быстро довезти 
его до конечных потребителей. Хра-
ниться в упаковках он может от силы 
неделю-полторы. Соответственно, 
рассуждает Масленников, круг потен-
циальных получателей суживается до 
Турции, Казахстана, отчасти Киргизии 
и Белоруссии. Таджикистану, который 
в год имеет по три обильных урожая 
помидоров открытого грунта, наши 
тепличные томаты даром не нужны. 

Иначе смотрит на вещи Анатолий 
Тихонов, директор Центра агробизне-
са и продовольственной безопасности 
Высшей школы корпоративного управ-
ления РАНХиГС. Сейчас, по его словам, 
в Европе свои условия будет диктовать 
холодильник. Сельхозпродукция до-
рожает из-за засухи, пожаров и по-
следствий экономических санкций 
в отношении РФ. Гибнут овощи от-
крытого грунта. В Италии падение 
производства по разным аграрным 
культурам доходит до 45%, по все-
му ЕС ожидаются большие потери по 
подсолнечнику, оливкам, картофелю, 
дыням. В этих условиях высока вероят-
ность, что европейцам придется про-
сить Россию о поставках части урожая. 
Политики могут закрыть на это глаза, 
а бизнес будет обходить санкции и 
покупать продукты, чтобы прокормить 
население и снизить социальную на-
пряженность на фоне высокой продо-
вольственной инфляции. 

«В прошлом году мы получили 
более 1,4 млн тонн овощей, мы пол-
ностью обеспечиваем себя огурца-
ми, примерно на 80% — томатами. 
В стране работают 400 теплиц, еще 
50 строятся, — рассказывает Ти-
хонов. — И у нас есть излишки для 
экспорта. Теплица работает либо на 
солнце, либо на дополнительном ис-
кусственном освещении и отоплении. 
В Европе цены на энергоносители 
запредельно высоки, минеральные 
удобрения, которые используются в 
тепличном хозяйстве, десятикратно 
подорожали, покупательская способ-
ность населения снижается. На этом 
фоне российская продукция будет 
вполне конкурентоспособна и смо-
жет заместить выпадающие объемы 
европейского производства». 

У России есть все ресурсы (от 
земли и удобрений до заинтересо-
ванных хозяйств), чтобы насытить 
европейский рынок своими овощами, 
считает Михаил Оганезов, специа-
лист департамента стратегических 
исследований Total Research. На 
его взгляд, фактор санкций особой 
роли не играет, поскольку продукты 
питания за редкими исключениями 
выведены из-под ограничений. Так 
что теоретически поставки можно 
начать хоть завтра. Однако чтобы 
наращивать экспорт, необходимо 
для начала полностью решить за-
дачи внутреннего потребления. Как 
отмечает Оганезов, в Россию до сих 
пор привозят импортные помидоры и 
огурцы, тогда как собственной про-
дукции должно быть с запасом — при 
должном отношении и инвестици-
ях. Но на северо-востоке страны 
эти овощи стоят в 3–4 раза дороже, 
чем в Москве, Петербурге и других 
мегаполисах. 

 Георгий СТЕПАНОВ.

РЕВОЛЮЦИЯ ИЛИ КОНТРРЕВОЛЮЦИЯ?
Чем был путч 19 августа 1991 года
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«Если вы преуспеете в использовании 
открытий ядерной физики на благо 
мира, это распахнет дверь в новый 
земной рай». Эту фразу некогда сфор-
мулировал лауреат Нобелевской пре-
мии Альберт Эйнштейн. Вот уже много 
лет дверь в этот самый «рай» уверенно 
открывают российские атомщики. 20 
августа российская атомная отрасль 
отмечает свое 77-летие. Именно в этот 
день в 1945 году вышло постановле-
ние ГКО о создании Первого главно-
го управления при Совете народных 
комиссаров СССР для руководства 
работами по атомному проекту, при-
званному разрушить ядерную моно-
полию США. С этого момента началась 
история отечественной атомной про-
мышленности, сумевшей поставить 
решение сложнейших военных задач 
на службу гуманистическим целям.

В начале декабря 2022 года исполнится 
15 лет с момента подписания Указа Прези-
дента РФ о создании Госкорпорации «Роса-
том», которая достойно продолжает традиции 
советских атомщиков по развитию атомных 
технологий в стране. Российская атомная 
отрасль сейчас — это передовые результаты 
по всем направлениям работы. А началось 
развитие этого вида промышленности много 
лет назад.

От бомбы до ледоколов

В 1949 году благодаря работе советских 
ученых, конструкторов, физиков, разработ-
чиков было проведено успешное испытание 
первой советской атомной бомбы РДС-1. 
В результате монополия США на ядерное 
оружие была разрушена, что кардиналь-
но изменило всю геополитическую реаль-
ность, а также обеспечило глобальный мир 
на планете.

А уже в 1961 году было проведено ис-
пытание знаменитой «Царь-бомбы» (термо-
ядерной бомбы АН602 мощностью более 
50 Мт), которое показало бессмысленность 
военного противостояния.

Благодаря советским атомщикам была 
разработана и в 1957 году спущена на воду 
первая атомная подводная лодка К-3 («Ле-
нинский комсомол»), а после и самая быстрая 
в мире подводная атомная лодка «Анчар» 
(К-162). В 1972 году на глубине 100 метров 
«Анчар» достигла скорости свыше 82,8 км/ч 
(44,7 узла) при средней скорости АПЛ 55,5 
км/ч (30 узлов). Этот мировой рекорд не 
побит до сих пор.

Однако оборонными задачами роль 
атомной промышленности в СССР, а затем 
и в России, не ограничилась. Именно со-
ветские ученые стали первопроходцами в 
мирном использовании энергии атома: в 
1954 году была запущена первая в мире АЭС 

в Обнинске, что стало знаковым событием для 
всего человечества. Реактор безаварийно 
проработал 48 лет, что на 18 лет дольше за-
планированного срока, и был заглушен лишь 
в апреле 2002 года. В 2009 году по распоря-
жению Президента РФ на базе Обнинской 
АЭС был создан музей атомной энергетики.

Многие российские атомные станции 
уникальны: например, на Белоярской АЭС ра-
ботают единственные в мире промышленные 
реакторы на быстрых нейтронах, Кольская 
АЭС — самая северная АЭС в Европейской 
части России, ПАТЭС на Чукотке — един-
ственная плавучая АЭС в мире, а Билибинская 
АЭС — единственная в мире атомная станция 
в зоне вечной мерзлоты.

В 1959 году поднят флаг на первом в 
мире атомном ледоколе «Ленин», который за-
ложил начало ледокольной флотилии СССР. 
В 1977 году уже атомный ледокол «Арктика» 
стал первым в истории мореплавания над-
водным судном, покорившим Северный по-
люс. Сегодня Россия — единственная в мире 
страна, обладающая собственным атомным 
ледокольным флотом из шести судов. В 2013 
году стартовало серийное строительство 
атомных ледоколов нового поколения, два из 
которых — «Арктика» и «Сибирь» — уже вошли 
в состав атомного ледокольного флота стра-
ны. «Росатом» обеспечивает его эксплуата-
цию и развитие для хозяйственного освоения 
Севморпути и планирует стать глобальным 
игроком на рынке морских перевозок. 

В 1967 году был построен и запущен круп-
нейший в мире ускоритель протонов, который 
вывел нашу страну в лидеры исследований в 
области физики высоких энергий. А в 1968 
году на советской установке «Токамак Т-3» 
(ТОроидальная КАмера МАгнитная Катушка) 
для исследования реакции термоядерного 
синтеза был установлен мировой рекорд 
нагрева плазмы до 11,6 млн °C. Между 
тем слово «токамак» наряду со словом 
«спутник» без перевода вошло во все 
языки мира, а такие установки стали 
строить во многих странах. Сегодня 
Россия — одна из стран-участников 
проекта международного экспе-
риментального термоядерного 
реактора (ИТЭР) типа токамак.

Безопасная 
энергия
Первенство в целом ряде 

направлений науки и технологий 
отечественная атомная промыш-
ленность сохранила и продолжает 
сохранять и в новейшей истории 
страны. В 2007 году для формирова-
ния глобальной инфраструктуры, которая 
позволит обеспечить равный доступ всех 
заинтересованных сторон к атомной энергии, 
в Ангарске был создан Международный центр 
по обогащению урана.

С 2011 года «Росатом» реализует проект 
«Прорыв», нацеленный на разработку, созда-
ние и промышленную реализацию замкнутого 
ядерного топливного цикла (ЗЯТЦ) на базе 
реакторов на быстрых нейтронах, развиваю-
щих крупномасштабную ядерную энергетику. 
В 2021 году в рамках проекта начато строи-
тельство реактора на быстрых нейтронах со 
свинцовым теплоносителем БРЕСТ.

В 2012 году в Сарове началось строи-
тельство самой мощной лазерной установки 
в мире для проведения углубленных иссле-
дований лазерного термоядерного синтеза. 
А в 2016-м «Росатом» презентовал первый 
российский промышленный 3D-принтер 
для металлических изделий, разработан-
ный отечественными специалистами. Спустя 
три года первые киловатты в сеть выдала 
уникальная российская плавучая атомная 
теплоэлектростанция (ПАТЭС). Предпри-
ятия «Росатома» принимали участие в обе-
спечении антитеррористической защиты и 
безопасности матчей ЧМ-2018 по футболу. 
Российские атомщики также участвовали в 
создании уникальной космической обсерва-
тории «Спектр-РГ», которая в 2019 году была 
запущена на орбиту.

Долгое время отрасль была одной из са-
мых закрытых, и даже о мирных достижениях 
атомной науки не принято было говорить. 
Но время не стоит на месте. В год своего 
пятнадцатилетия «Росатом» является круп-
нейшей генерирующей компанией в России и 
одной из лидирующих компаний на мировом 
рынке ядерных услуг и технологий. Также 
госкорпорация — национальный лидер в 
производстве электроэнергии (около 20% от 
общей выработки, 37 действующих энерго-
блоков) — каждая пятая лампочка в России 
горит благодаря атомной генерации.

Предприятия «Росатома» занимают 17% 
мирового рынка фабрикации ядерного то-
плива (каждый 6-й реактор в мире работает 

на топливе, произведенном компанией); 1-е 
место в мире по обогащению урана и по 
количеству энергоблоков АЭС в зарубежном 
портфеле проектов; 2-е место в мире по 
объему разведанных запасов урана. Более 
трети потребляемой в мире обогащенной 
урановой продукции производит «Росатом». 

Госкорпорация также активно участвует 
в формировании IT-суверенитета в России: 
создает новые программные продукты для 
промышленности (в портфеле компании бо-
лее 70 цифровых продуктов); готовит моло-
дых специалистов, является ответственной 
за создание в России к 2024 году квантового 
компьютера. Между тем к концу 2022-го в 
отрасли планируется увеличить долю импор-
тонезависимой IT-инфраструктуры до 70% 
за счет внедрения как вендорских решений, 

так и систем собственной разработки.
«Росатом» развивает также техно-

логии в области ядерной медицины, 
обращения с опасными промышлен-

ными отходами и является круп-
нейшим игроком на отечествен-

ном рынке ветроэнергетики.
Атомная промышленность 

появилась в России 77 лет на-
зад, став одним из основопо-
лагающих драйверов разви-
тия не только нашей страны, 
но и других государств. Если 
раньше общемировая цель 
звучала как «энергия любой 
ценой», то сейчас — «без-

опасная энергия, которая не 
навредит экологии и сохранит 

Землю для потомков». В на-
стоящее время принципиально 

важным фактором стала надеж-
ность, безопасность и технологич-

ность источников энергии. Реали-
зуя множество проектов, российские 

атомщики с успехом справляются с по-
ставленной задачей, улучшают жизнь на-

селения планеты и меняют мир к лучшему.
Людмила ФРАДКИНА.

ЮБИЛЕЙ

Каждая пятая 
лампочка в стране 

горит благодаря 
атомной генерации

РОССИЙСКАЯ АТОМНАЯ ОТРАСЛЬ: 
ДВЕ СЕМЕРКИ НА СЧАСТЬЕ
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СЕГО ДНЯ

РОССИЯ ЗАКИДАЕТ ЕВРОПУ ПОМИДОРАМИ



Советский отрезок истории русской 
литературы зачастую осмысляют че-
рез противопоставление «официаль-
ной» и «андеграундной» словесности, 
причем первая нередко принижается. 
А вот самиздат, тамиздат и вообще 
художественные тексты, «написанные 
без разрешения» (термин Мандель-
штама), подаются как единственные 
«лучи света в темном царстве». А меж-
ду тем рассказы Солженицына, ро-
ман Анатолия Кузнецова «Бабий Яр», 
«Мастер и Маргарита» и пьесы Булга-
кова выходили в свет в литературных 
журналах СССР, и это происходило 
задолго до перестройки. Так и пьесе 
Александра Вампилова «Утиная охота» 
удалось прорваться через тернии цен-
зуры. Почему Вампилов не получил 
при жизни признания соотечественни-
ков? Какими произведениями вы-
дающийся драматург обессмер-
тил свое имя и что успел сделать 
за земной путь продолжительно-
стью в неполные 35 лет? Об этом 
корреспондент «МК» побеседовал 
с биографом Вампилова, автором 
книги о нем в серии «ЖЗЛ», поэтом 
и переводчиком Андреем Румянце-
вым. 

— Андрей Григорьевич, почему вы 
решили выступить жизнеописателем 
Вампилова? 

— Я взялся за книгу, потому что счи-
тал это своим долгом. Я понимал, что едва 
ли кто напишет ее с особой душевной те-
плотой. 17-летним мальчишкой я поступил 
в Иркутский государственный университет 
и оказался в одной группе с Вампиловым. Он 
поступал за год до этого вместе с Валенти-
ном Распутиным, они оба были на год старше 
меня, поэтому и Распутин, и Вампилов окон-
чили школу в 1954-м, а я — в 1955-м. Но Саша 
в первый год «завалил» экзамены, не прошел 
по конкурсу. И мы оказались вместе. В группе 
было 25 человек: восемнадцать девчат и семь 
парней, причем все парни подобрались очень 
интересные — любители литературы, музыки. 
Но Вампилов выделялся и среди них — играл 
прекрасно на гитаре, неплохо пел и был очень 
хорошо подкован. Год, проведенный дома, он 
использовал на полную катушку: прочитал 
много классики.

— Было сразу понятно, что этот юноша 
— обладатель необыкновенного дара?

— Да. У него уже тогда проявился чисто 
драматургический талант — он запоминал 
не просто слова героя той или иной книги, но его 
жесты, то, как он стоит, как улыбается. Напри-
мер, у него любимым автором был Чехов, и Саня 
(в студенчестве и позже мы звали его только 
так) спрашивал: «А вы помните, как Харлампий 
Спиридонович Дымба представляется в пьесе 
«Свадьба»?» Мы это произведение изучали, 
отвечаем: «Он представляется греком». «Нет, 
— возражает Вампилов, — не просто греком, 
а «иностранцем греческого звания по конди-
терской части». Так он передавал тончайшие 
подробности каждого произведения. 

— Как к нем у относились 
одногруппники? 

— Он никогда не ставил себя выше других, 
был очень скромен в поведении. К нему как-то 
все сразу прониклись не то чтобы уважением — 
он стал другом для всех. Да и мы с ним за пять 
лет стали большими друзьями.

Из Иркутска в Улан-Удэ 
и обратно
— Вас породнила общая малая родина 

— окрестности «славного моря»? 
— Вампилов родился в Иркутской области, 

западнее Байкала, а я — на его восточном 
берегу. В селе Байкало-Кудара, где я окончил 
среднюю школу, жил Санин дядя, родной брат 
репрессированного к тому времени отца. Дядя 
руководил местным охотничье-промысловым 
хозяйством, и когда мы учились на 2-м курсе, 
я уговорил Саню приехать к дяде. Моя дере-
венька Шерашово располагалась в пяти кило-
метрах от Байкало-Кудары, рядом с Байкалом, 

у нас и колхоз был рыболовецким. Деревня жила 
дарами Байкала, рыбы — сколько хочешь!.. Мы 
с Саней много дней в то лето провели вместе, 
рыбачили. А когда он вернулся в Иркутск и на-
чались занятия, ребята спрашивали: «Ну, как 
провели каникулы?» Вампилов отвечал: «Я был 
у Андрея, у них там рыбный Клондайк».

— Он уже тогда занимался литера-
турным творчеством?

— На третьем курсе Вампилов стал пи-
сать юмористические рассказы, а до этого 
писал стихи. И я писал стихи. У нас многие 
чувства перекликались. Есть молодые поэ-
ты, которые любят выражаться замыслова-
то, туманно. А он писал о своем крае, посел-
ке Кутулик, я — о Байкале. Неудивительно, 
что позже, на Высших литературных курсах 
в Москве, Вампилов сблизился с поэтом 

Николаем Рубцовым, у которого в стихах все 
приметы жизни — земные. Это же стало отли-
чительной чертой и вампиловских пьес. 

После университета он работал в иркут-
ской молодежной газете, а я в такой же га-
зете Бурятии. Мы постоянно созванивались 
и съезжались, я приезжал к нему, прекрасно 
помню его мать, Анастасию Прокопьевну, брата 
Мишу, сестру Галю. А он приезжал в Улан-Удэ, 
у нас там тоже есть где порыбачить — на реке 
Селенге. Правда, на Байкал уже не ездили, он 
далеко, в 150 километрах. Виделись постоянно. 
Наконец, в начале 1966 года, после Читинского 
совещания молодых писателей, он приезжал 
в Улан-Удэ со своим другом, прозаиком Вячес-
лавом Шугаевым. А потом я оказался в Иркут-
ске на месячных курсах редакторов районных 
газет, часто захаживал к Вампиловым, даже 
ночевал у них. В итоге с Саниной семьей у нас 
сложились глубокие дружеские связи. 

— «Московский» отрезок биографии 
был не менее насыщенным?

— В 1970 году я поступил на отделение 
журналистики Высшей партийной школы. Эти 
два года — с 1970-го по 1972 год (Вампилов по-
гиб в 1972-м) — были временем, когда он посто-
янно наведывался в столицу. По старой памяти 
он устраивался в общежитии Литературного 
института, и мы обязательно встречались. 

У Сани была такая черта — то, что он 
утверждал в своих пьесах, он утвердил смо-
лоду в самом себе. У него очень высокие были 
нравственные требования к себе. А это важ-
ная черта — быть единым в творчестве и по-
ведении. Мне запомнился такой случай: ему 
не понравился один мой приятель, который 
признавался: чтобы издать книгу, нужно под-
лизаться к главному редактору, выслужиться. 
Санька мне потом наедине говорит: «Почему 
он себя так ведет? Писатель должен иметь 
достоинство». Я ему очень благодарен за то, 
что в моей жизни он был. И до сих пор храню 
одну фразу, сказанную им в Москве незадолго 
до гибели: «Андрей, то, что было в юности, — 
это свято!»

— Иркутскую землю многие считают 
«местом силы». Если не впадать в эзоте-
рику, как объяснить одновременное по-
явление двух ярчайших писателей в одной 
локации — Вампилова и Распутина? Какую 
роль здесь сыграли легендарные Ангара 
и Байкал?

— Драматургия одного и проза другого 

— очень различны, но глубинно Вампилов 
и Распутин сходятся. Саня очень внимателен 
был к людям и умел разгадывать характеры. 
Он считал, что требования идеологии — вос-
питывать «нового» человека, утверждать новый 
строй — это все временное. Вот что он написал 
в своей записной книжке: «Опричники, комму-
нисты, фашисты, лейбористы, маккартисты — 
все это временные категории. Дураки, умные, 
любимые, нелюбимые — категории вечные».

Распутин так же относился к этим вопро-
сам — он показывал народную жизнь, у него 
ни один персонаж не произносит выспренные, 
правильные слова о коммунистическом буду-
щем. Но есть и важное отличие. Распутин вырос 
на Ангаре, это для него родная река, которая 
кормила, особенно в трудные годы. И он изо-
бражает картины жизни, связанные с Ангарой. 
У Вампилова таких картин нет, о Байкале он упо-
минал только в очерках, но не в основных про-
изведениях. У него Чулимск (место действия 
пьесы «Прошлым летом в Чулимске». — И.В.) 
— обычный сибирский город. Но дело в том, 
что уголок земли, где ты родился, подспудно 
присутствует в тебе. И я убежден, что эти са-
кральные места влияли на Вампилова. 

«Утиная охота», или как 
редактор обманул цензора
— Альманах «Ангара» 1960–70-х годов 

выступил площадкой для мощных лите-
ратурных дебютов. Там с 1961 года пуб-
ликовали рассказы Распутина, а в 1970 
году напечатали пьесу Вампилова «Утиная 
охота». Как такое возможно в региональном 
издании?

— В Иркутске после Читинского совеща-
ния молодых писателей 1965 года отмеченные 
на нем Вампилов, Распутин, Геннадий Машкин, 
Вячеслав Шугаев составили авторский ко-
стяк альманаха. И в №6 за 1970 год появилась 
«Утиная охота». Так совпало, что цензура тогда 
свирепствовала, и пьеса не могла быть опубли-
кована. Но главным редактором альманаха был 
не кто-нибудь, а поэт Марк Давыдович Сергеев. 
Он заранее заслал пьесу в типографию, думая: 
если появится возможность напечатать, я в 
цензуру текст отдам позже. Летом 1970 года 
главный цензор области уехал в отпуск. И тогда 
Сергеев поставил в очередной номер пьесу, 
а заместитель цензора подумал: раз постави-
ли, значит, разрешение получено, если не пись-
менное, то устное. Когда цензор вернулся, 
он Сергееву сказал: «Вы еще ответите за это 
дело». А Марк Давыдович был вхож в обком 
партии и пользовался там авторитетом. Вот 
он решился на хитрость и говорит цензору: 
вы помните, вам позвонил секретарь обкома 
по пропаганде и сказал: «У меня сидит Сергеев, 
у нас с ним ничего против «Утиной охоты» нет». 
Цензор растерялся и ответил: «А, вспоминаю, 
что-то такое было». Но только звонок этот был 
по поводу повести Распутина «Деньги для Ма-
рии», которую тоже не хотели пропускать. Но, 
слава богу, этот обман обошелся без послед-
ствий — никаких репрессий против Сергеева 
или Вампилова в результате не было.

— За номера «Москвы» 1966 года, 
где напечатали роман Булгакова «Ма-
стер и Маргарита», читатели «дрались» 
в библио теках, похищали журналы или от-
дельные страницы. А был ли такой ажиотаж 
вокруг того самого выпуска «Ангары»? Как 
«Утиную охоту» приняли современники? 

— Я в это время в Иркутске не жил, но исто-
рию эту знаю. Особого ажиотажа не было. Дело 
в том, что в «Утиной охоте» герой Виктор Зилов 
— сложный по характеру, широкая публика им 
не очень заинтересовалась. Массовый читатель 
в такие вещи, какие происходят в пьесе, не вни-
кает. Ни отрицательных, ни положительных 
рецензий в печати не было. Только на отчетно-
выборном собрании в областном отделении 
Союза писателей, в присутствии инструктора 
ЦК партии, было высказано мнение, что пьеса, 
мол, не очень звучит в наше советское вре-
мя. Но вся творческая молодежь, известная 
как «Иркутская стенка» (неформальное ре-
гиональное объединение молодых писателей, 
идея которого принадлежала Вампилову и его 
друзьям. — И.В.), возразила: «А почему Саня 

Вампилов не мог обыкновенную жизнь изо-
бразить? Там же есть положительные герои! 
Юная Ирина, которую Зилов обольщает, да и 
его жена Галина». Все вместе они отстояли 
пьесу. Но при жизни Вампилова эта драма 
ни разу не ставилась. 

— Какое произведение Вампилова вы 
считаете главным? 

— Литературоведы и театроведы напрасно 
отвергают рассказы Вампилова. Они невнима-
тельно читают! И рассказы, и две одноактные 
пьесы, составившие потом «Провинциальные 
анекдоты», и его многоактные пьесы — это все 
единый художественный мир. И пусть в рас-
сказах мастерство еще не так отточено, все 
это создал один и тот же автор. Самые лучшие 
пьесы — «Старший сын», «Утиная охота» и «Про-
шлым летом в Чулимске». Но и «Двадцать минут 
с ангелом» (из «Провинциальных анекдотов»), 
и «Прощание в июне» — очень ценное в вам-
пиловской драматургии, способное иметь 
мировое значение. 

«Как утонул? 
Почему утонул?»
— Вы помните минуту, когда впервые 

узнали, что Вампилов погиб?
— Мы в последние месяцы его жизни об-

щались меньше — у меня в Москве было много 
забот, да и у него тоже. В Высшую партийную 
школу принимали ребят, вхожих в централь-
ные газеты. Я был прикреплен к «Известиям», 
постоянно ездил. Последняя встреча — это 
май 1972 года. Он приезжал в Ермоловский 
театр, где шли репетиции его пьесы. Не то 
чтобы на бегу, но совсем коротко мы пого-
ворили, я успел сказать, что еду в Рязанскую 
область, что скоро вернусь домой, и мы смо-
жем повидаться в Улан-Удэ или в Иркутске. 
Числа 21–22 августа я прилетел в Бурятию, 
и мне показали мой рабочий кабинет в обкоме. 
(Земляки на меня имели виды как на будущего 
редактора и не хотели отпускать в столицу.) 
И вот я на новом рабочем месте, только сел 
за стол — звонок. В трубке слышу голос сту-
денческого товарища Юры Николайчука: «Ты 
вернулся? А я был в Иркутске». Я ему радостно: 
«Ты Саню видел?» А он мрачновато отвечает: 
«По поводу Сани я и ездил. Он утонул». Я чуть 
со стула не упал: «Как утонул, почему утонул?» 
Вечером все, кто знал Вампилова, собрались, 
помянули.

— Многие вышедшие в советское вре-
мя книги из серии «ЖЗЛ» о литераторах 
пришлось в новой России издавать зано-
во. А какие коррективы пришлось бы вам 
вносить в книгу, если бы вы взялись за нее 
до 1991 года? 

— Вампилов, как правило, рисует нео-
бычные поступки, сложные взаимоотношения 
обыкновенных людей. И нам становится инте-
ресно, как ведут себя люди в определенных 
ситуациях: подло или, наоборот, благородно? 
Например, в «Старшем сыне» главный герой 
Сарафанов признает своим сыном чужого 
ребенка, уже взрослого юношу. И это — про-
явление благородства! В советское время 
мне могли заметить: «А почему у Вампилова 
вся драматургия «сниженная»? Почему все 
бытовое? Где наша эпоха, в которую все вдох-
новлены, которая отмечена великими строй-
ками, тем более — в Сибири?» Но я бы не стал 
переделывать. Да, и Распутин, и Вампилов, и я 
работали в газетах, видели, как тысячи ребят 
и девчат приезжали со всего Союза в необжи-
тые места. Их не из ГУЛАГа гнали — они добро-
вольно приезжали, тысячеверстные линии 
электропередачи, тысячеверстные железные 
дороги прокладывали! Я сам писал очерки 
о парнях, которые вели высоковольтную линию 
от Иркутской ГЭС, чтобы дать свет Бурятии. Я с 
ними ночевал в палатках, где нужно было всю 
ночь топить буржуйку, чтобы не замерзнуть. 
Это было удивительное поколение! Но почему 
в каждом художественном произведении нуж-
но было говорить о коммунизме? Эти ребята 
приехали не ради идей, а чтобы строить! А если 
нет претензии к тому, как глубинная народная 
жизнь изображается, то Вампилова нужно 
публиковать и издавать.

— Александр Вампилов — советский 

или русский драматург? Существует услов-
ное деление на авторов, идущих на поводу 
у власти и творящих вопреки.

— Советский или русский — это, по-моему, 
не просто условное, а и неправомерное деле-
ние. Если мы возьмем XIX век — в России были 
капиталистические отношения, так что, «капи-
талистическими писателями» называть клас-
сиков? Они просто русские писатели, что никак 
не связано с общественной формацией.

Памятники и Память

— Какими источниками вы пользова-
лись при создании книги о Вампилове?

— Я всё из пережитого и прочитанного за-
поминал, какие-то документы, книги старался 
сохранить в личной библиотеке. В 1993 году 
я опубликовал сборник «Александр Вампилов: 
Студенческие годы. Воспоминания. Малоиз-
вестные страницы А.Вампилова». К тому време-
ни воспоминания разных авторов о драматурге 
печатались в периодике, но книги о нем никто 
еще не написал. В 1999 году я подготовил сбор-
ник «Александр Вампилов в воспоминаниях 
и фотографиях», собрал все, что о нем было 
опубликовано. Предисловие к книге написал 
Валентин Распутин. 

С ним я поделился замыслом биогра-
фического тома для серии «ЖЗЛ». Валентин 
Григорьевич ответил: «Конечно, возьмись. Кто 
еще может с такими подробностями рассказать 
о нем?» То есть источниками для документаль-
ной книги стали прежде всего собственные 
воспоминания, беседы с матерью Сани, Ана-
стасией Прокопьевной, братом Мишей, зем-
ляками драматурга, иркутскими писателями 
— его друзьями. В Улан-Удэ я дружил со свод-
ной сестрой Сани — Сэрженой Валентинов-
ной. Она была старше брата, очень подробно 
и интересно рассказывала мне о родословной 
Вампилова, его семье. Сестра сохранила ко-
пию письма, которую накануне ареста отец, 
Валентин Никитич, отправил в областной отдел 
народного образования и областной комитет 
профсоюза учителей. Мой очерк, написанный 
на основе этих материалов, был опубликован 
в «Литературной России» и в главной газете 
Иркутска. И мне сразу позвонили из ФСБ. Это 
был 1995 год. Мне сказали: мы прочли вашу 
статью, сейчас архивы открыты, вы можете 
прийти и посмотреть дело отца Вампилова. 
Я пришел и увидел своими глазами трагические 
материалы, которые никто до меня не читал. 
И, кстати, через два или три месяца архивы 
снова закрыли. Правда, в книге серии «Жизнь 
замечательных людей» я не стал приводить 
признание Вампилова-старшего, считая, что 
оно подложное. Там подпись такая, будто ее 
неграмотный человек сделал (отец Вампилова 
был педагогом по образованию. — И.В). От-
дельно каждая буква и сикось-накось. Видимо, 
его били страшно, провели один допрос и 9 
марта 1938 года расстреляли. Кстати, «при-
знание» — это слово я беру в кавычки — хра-
нится у меня до сих пор, я планирую передать 
его в музей.

— Как Россия сохраняет память о своем 
выдающемся сыне? Что делалось после 
1991 года и что — в наши дни, особенно 
в юбилейный год?

— В Иркутске создан государственный 
Культурный центр Александра Вампилова. 
В поселке Кутулик открыт дом-музей — в ста-
ром деревянном зданьице на несколько семей, 
где в одной из квартир ютилась семья Вам-
пилова. Рядом построена новая библиотека, 
которой присвоено имя Вампилова. Непода-
леку установлен памятник работы скульпто-
ра из Улан-Удэ Болота Цыжипова. Иркутский 
драматический театр имени Н.П.Охлопкова 
раз в два года проводит Вампиловский фе-
стиваль, сквер театра также украшает скуль-
птурное изображение Вампилова, его автором 
выступил питерский монументалист Михаил 
Переяславец. Работа по сохранению памяти 
продолжается. Так и в 2022 году иркутяне по-
святили юбилейные мероприятия 85-летию 
Вампилова и Распутина, а также 90-летию 
со дня рождения Евгения Евтушенко, в которых 
я принимаю участие. 

Иван ВОЛОСЮК.
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МОЯ МОСКВА

« ТО, ЧТО БЫЛО 
В ЮНОСТИ, — 
СВЯТО»

19 августа исполняется 
85 лет со дня рождения 

выдающегося 
драматурга

НАШЕ ДОСТОЯНИЕ
— очень разл
и Распутин сх

Александр 
ВАМПИЛОВ:

утве
лоду
нрав
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С Валентином Распутиным.

18 августа в новом доме 7 по Печор-
ской улице (Бабушкинский район) 
открылся центр информирования по 
переселению в рамках программы 
реновации. Здесь будут консульти-
ровать жителей двух пятиэтажек по 
соседней Ленской улице, переезжаю-
щих в новостройку, и решать возни-
кающие вопросы. Всего в новый, 23-
этажный дом — пятую реновационную 
новостройку района — переедут более 
300 москвичей, для которых полно-
стью сохраняется привычная город-
ская среда. 

Бабушкинский район по нынешним мо-
сковским меркам — уже достаточно старый. 
По крайней мере уютный и зеленый, как все 
пятиэтажные жилые массивы. До 1960 года 
это вообще был «независимый» город Ба-
бушкин — и желтые невысокие «сталинки» на 
Енисейской об этом напоминают. 

Реновационный дом на тихой Печор-
ской улице, почти напротив больницы име-
ни Ерамишанцева, имеет в высоту 23 этажа 
— это больше, чем у соседних жилых домов 
советской постройки. Но «свечкой» и «чело-
вейником» он не выглядит. Просто хороший 
современный дом, при этом сохранивший, в 
отличие от жилых комплексов бизнес-класса 
недавнего прошлого, человеческий масштаб 
на первом этаже. 

Просто двери без всяких подиумов и 
стилобатов, просто подъезд, просто лифты 
(которых три, все Карачаровского завода — 
два пассажирских и один грузовой). Просто, 
но на вид вполне качественно.

— Уже 19 августа в этот новый дом нач-
нут переселяться жители двух пятиэтажек, 
расположенных поблизости, это дома 12 и 
14 по Ленской улице, — рассказывает, де-
монстрируя дом, Андрей Валуй, замглавы 
Департамента градостроительной политики 
Москвы. — Вообще чем замечателен район 
Бабушкинский — с этого района в СВАО на-
чалась реализация программы реновации. 
В целом же в СВАО идет очень масштабная 
программа: практически миллион квадратных 
метров стартовых площадок мы утвердили с 
начала программы. Нам необходимо пере-
селить 499 домов. То есть это практически 
10% от всей программы реновации. 

Напомним, программа реновации жилого 
фонда Москвы была анонсирована в февра-
ле, а утверждена мэром Москвы Сергеем 
Собяниным 1 августа 2017 года. Эта про-
грамма — одно из важнейших направлений 
городского развития и потому находится на 

личном контроле градоначальника, подчер-
кнул Андрей Валуй. По его словам, все органы 
исполнительной власти и московские пред-
приятия, имеющие к программе отношение, 
напряженно работают над своевременной 
реализацией программы.

— Важно также полностью соблюсти 
обязательства и гарантии, взятые на себя 
городом при старте программы, — подчеркнул 
чиновник. — В районе Бабушкинский в рамках 
первого этапа программы должно начаться 
переселение 22 домов, по факту уже 9 домов 
полностью переселены и снесены, еще два 
дома начинают переселяться с завтрашнего 
дня. И до конца 2024 года остальные дома 

начнут переселяться в те дома, строительство 
которых сейчас уже началось.

Дом по улице Печорской отвечает всем 
современным стандартам, добавил Андрей 
Валуй. Он запроектирован с конкретной квар-
тирографией, так что жителям будут предо-
ставляться равнозначные квартиры. Город 
делает все, чтобы переезд шел оперативно, 
чтобы программа набирала темпы. 
Потому что очевидно: от ско-
рости переселения жите-
лей зависит реализация 
программы второго и 
третьего этапов.

На 22-й этаж 
современный 
лифт везет при-
мерно столько же, 
сколько советский 
лифт двенадца-
тиэтажки — на 
двенадцатый. На 
этаже — квартиры 
всех видов, от «од-
нушек» до «трешек». 
Никаких студий, плани-
ровки очень напоминают 
советские. Но с большими кух-
нями и высокими (примерно 2,7 м, 
если не больше) потолками. И полной базовой 
отделкой, вплоть до сантехники и кухонной 
плиты с мойкой. 

— Жители, перевезя свою мебель, сразу 
могут начать жить, — говорит Андрей Валуй. — 
Обои под покраску дают возможность начать 
оформлять квартиру под себя.

Светлана Мартынова, жительница пятиэ-
тажки на Ленской улице, осматривающая но-
востройку, ожидает вселения в конце сентября 
этого года. «С самого начала программы ре-
новации мы очень ждали этого события, ведь 
раньше часто было, что расселение хрущевок 
затягивалось на долгие годы, — рассказала 
она. — Хотим переселиться в знакомой ком-
пании, всем домом, чтобы все было близко, 
и, надеемся, так и будет». 

От нового дома Светлана ожидает пре-
жде всего именно новизны: однокомнатная 
квартира в пятиэтажке для своей эпохи была 
не такой уж и неудачной, планировка и сейчас 
многих устраивает (вот только бы кухню по-
больше). Но возраст есть возраст, а новый 
дом есть новый дом. «Ведь не только нам в 
нем жить, но и нашим детям, хочется, чтобы 
хватило подольше». 

Докупать вторую комнату жительница 
Бабушкинского района не планирует — пока 
нет свободных денег. Но планы по поводу 
будущего ремонта уже есть. Осталось прики-
нуть их к уже имеющейся квартире — и можно 
начинать обустраивать гнездо.

Выбирать квартиры в рамках дома можно 
будет в течение 90 суток после получения ор-
дера. Потом нужно будет заключить договор, 
после чего в течение 15 суток переехать. И 

переезд, как рассказал зампрефекта 
СВАО Михаил Конопельченко, 

будет бесплатным. 
— Помощь жителям в 

переезде гарантирована 
законом города Москвы 

№14 от 17 июля 2017 
года «О дополнитель-
ных гарантиях… при 
реализации про-
граммы ренова-
ции», — напомнил 
чиновник. — Этот 

закон гарантирует 
помощь при переез-

де ветеранам и ряду 
других социально не-

защищенных категорий. 
Однако мэр Сергей Собянин 

принял решение, что при реали-
зации программы реновации такая 

помощь будет оказана всем без исключения 
гражданам. Все, кто получает квартиру по 
реновации, могут обратиться с заявкой в центр 
информирования либо на портал mos.ru и 
получить помощь в виде бесплатной погрузки-
разгрузки и предоставления машины.

Юрий СУХАНОВ.

ПЕРЕЕХАТЬ, 
ПЕРЕСТАТЬ 
БЕСПОКОИТЬСЯ 
И НАЧАТЬ ЖИТЬ
Реновационная 
23-этажка 
в Бабушкинском районе 
начинает принимать 
новоселов

ФОТО АВТОРА

С
тажк
востр
этого
нова
раньш
затяг

Новый дом 
выше соседей, 

но не подавляет 
размерами.

22 августа Россия будет уже в 29-й раз 
праздновать День российского флага. 
Этот праздник, учрежденный в 1994 
году, связан с принятием 22 августа 
1991 года постановления Верховно-
го Совета, устанавливающего в каче-
стве официального символа тогда еще 
РСФСР не красное знамя с голубой 
полосой, существовавшее раньше, а 
исторический бело-лазорево-алый 
флаг, введенный Петром Великим. А в 
этом году День флага России в Москве 
отметят насыщенной культурной про-
граммой, включая большой концерт на 
Поклонной горе. 

Свою праздничную программу представят 
22 августа многие учреждения культуры. В том 
числе совсем недавно появившиеся на карте 
столицы или обновленные культурные центры, 
библиотеки, музеи, парки культуры и отдыха, 
кинотеатры сети «Москино». 

Мероприятия с разбивкой по городским 
площадкам, как и всегда в последние годы, 
удобнее всего искать на городском портале 
mos.ru — именно этот ресурс стал главной 
и самой надежной афишей всех московских 
мероприятий. 

Активное участие в праздничной програм-
ме примет Музей Победы, располагающийся на 
Поклонной горе, где праздничная программа 
начинается в 12.00. Именно здесь хранится 
историческое рекордное полотнище россий-
ского флага площадью более 1 тысячи ква-
дратных метров. В честь праздника 22 августа 
его развернут вновь (впервые эта церемония 
состоялась в 2014 году, когда и был создан сам 
рекордный флаг). 

А небольшие флажки-ленточки на память 

сможет получить любой желающий — их будут 
раздавать волонтеры. 

— Кроме того, перед гостями праздника 
выступят оркестр ОМОН «Авангард» Главного 
управления Росгвардии по Москве, а также 
исполнитель классической музыки, офицер 
запаса Даниил Корин, — сообщили в пресс-
службе музея. 

Там же, на Поклонной горе, в 17.00 начнется 
кульминация праздника — большой концерт на 
Поклонной горе с участием известных арти-
стов, посвященный Дню российского флага.  

Напомним, День флага России был учреж-
ден указом Президента России Бориса Ель-
цина от 20 августа 1994 года. Этот праздник 
закрепил в народной памяти возрождение 
традиционного российского флага-триколора, 
упраздненного в 1917 году. Первоначально 
бело-сине-красное полотнище служило знаме-
нем торгового флота, затем на рубеже XIX–XX 
веков закрепилось в качестве государствен-
ного флага. 

За 31 год, который Россия живет под воз-
рожденным историческим флагом, мы все 
пережили и переживаем многое. От трудностей 
девяностых к строительству новой, совре-
менной и суверенной экономической базы. 
От угрозы распада страны к формированию 
нового полюса международной политики, 
противостоящего западной гегемонии. От 
идеологии воинствующего индивидуализма 
— к сплоченности. 

И с каждым годом новейшей истории 
российский триколор становится для нас все 
более значимым объединяющим символом. 
Ведь только закаляясь в испытаниях, знамя 
приобретает свою истинную цену.

Георгий ФИЛИМОНОВ.

С ДНЕМ РОЖДЕНИЯ, ТРИКОЛОР!

22 августа Россия будет уже в

Москва 
торжественно 
отметит День 
флага России
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Дебет-кредит
Прежде чем приступить к экономии, 

нужно научиться планировать свой бюджет. 
Ведь если до конца не понятно, насколько 
нам необходимо снизить затраты на ту или 
иную категорию покупок, невозможно и со-
ставить план действий. Предлагаем начать 
хранить чеки, хотя бы месяц. Записывайте 
все свои растраты в блокнот или заведите 
таблицу в Excel. Самый просто вариант — с 
тремя столбцами: «доход», «расход», «итог». 
В первой колонке отмечайте все суммы, ко-
торые поступают к вам: зарплаты, премии, 
подработки. Во второй — те, что вы тра-
тите на еду. Это могут быть как походы в 
магазин, так и растраты на «кофе с собой», 
рестораны и мелочи из вендинговых аппа-
ратов. В третьей колонке вы будете видеть 
оставшееся количество средств. Так вы смо-
жете оценить, сколько в настоящее время 
вы тратите на еду. Если сумма оказалась 
слишком большой, то проанализируйте, ка-
кие товары вы покупаете и действительно 
ли они вам нужны. Отдельной строкой про-
пишите продукты, от которых вы сможете 
отказаться. 

Без списка не выходить!
Перед тем как собраться в магазин, уде-

лите несколько минут составлению списка 
продуктов. Просто перечислить товары мало, 
нужно рассчитать их точное количество. К 
тому же будьте ответственны и в том, чтобы, 
попав в царство продуктовых полок, собрать-
ся с силами и брать только то, что вы про-
писали заранее. Обычно в перечень входят 
овощи, молочные продукты, мясо, крупы, 
чай. Бывая в крупных магазинах, сравнивайте 
цены на эти товары и записывайте их в блок-
нот. Так вы сможете понять, в каком магазине 
вам удастся сэкономить больше всего. Не-
большая хитрость: если вам захочется при-
хватить незапланированную «вкусняшку», 
переведите цену товара в рабочие часы, 
которые вы потратите на оплату покупки, это 
поможет вам оценить необходимость товара. 

Распродажа-распродажа, 
тут платить не надо даже
Используйте скидочные карты, бонус-

ные программы, карты с кешбэком. Если 
вы делаете закупки в одних и тех же мага-
зинах — узнайте, какие бонусные карты они 
предоставляют. Не поленитесь уточнить, 
какой кешбэк может предоставить ваш банк. 

Так, например, METRO гарантирует низ-
кие цены на товары в торговых центрах и воз-
вращает разницу в 10-кратном размере в виде 
кешбэка покупателям, которые смогли найти 
товар по более низкой цене в магазинах сво-
его региона, согласно условиям программы. 

Акции обычно делают с ограниченным 
сроком действия и запасом товара, а METRO 
во всех торговых центрах России снизили 
цены на 12 000 товаров до 30% и более на 
постоянной основе. Компания считает своей 
миссией поддержать своих клиентов, стать 
для них точкой опоры, чтобы качественные 
товары стали доступнее. 

Экономичные аналоги
Внимательно изучайте литраж и грам-

мовку продуктов. К примеру, один товар 
может стоить дешевле другого на несколь-
ко рублей, но в весе он уступает первому 
варианту. Просчитывайте цену за килограмм, 
литр. Изучайте верхние и нижние полки в 
магазине. Самые дорогие товары находятся 
на уровне ваших глаз. Ищите аналоги дорогих 
брендов. Состав у двух продуктов может быть 
одинаков, но за затраты производителя на 
маркетинг и раскрутку бренда платите вы. 

Отличный вариант — поискать собствен-
ные торговые марки крупных сетей. Они зна-
чительно дешевле брендов, а за качеством 

компании следят очень тщательно. В той же 
сети METRO собственные марки создаются 
под высокие требования ресторанов, а цена 
привлекательная за счет отсутствия вложений 
в рекламу. 

Еще момент: нарезной хлеб и колбаса 
обычно дороже своих «целых» аналогов. У 
каждого есть дома нож, возможно, восполь-
зоваться им будет дешевле?

Мелкий опт
Делайте закупки в больших объемах. Это 

выгодней, чем покупать разово продукты. 
Можно объединяться семьями, соседями 
по квартирам/дачам. Пригодится мелкий 
опт — если планируется грандиозное ме-
роприятие с большим количеством гостей. 
Так, например, в ТЦ METRO есть несколько 
уровней цен, в зависимости от количества 
единиц товаров. Чем больше объем — тем 
ниже цена за штуку.

Готовим дома
Старайтесь готовить пищу дома и в со-

ответствии с сезоном — покупать свежие 
помидоры и огурцы зимой невыгодно, а вот 
капусту и морковь можно смело класть в 
корзину. Обычно отечественные товары сто-
ят намного дешевле зарубежных аналогов. 
Можете покупать немытые овощи, они стоят 
дешевле и при этом хранятся дольше. Еще 
один способ сэкономить — составить меню 
на 7 дней вперед. Не покупайте полуфабри-
каты и готовую еду. Именно эти категории 
товаров являются главными пожирателями 
бюджета. Покупайте цельные продукты. Это 
и дешевле, и гораздо полезнее. 

Маленькие хитрости
Списание денег с банковской карты не 

так чувствуется, как когда вы оплачиваете 
покупки наличкой. Можно брать с собой в 
магазин ограниченную сумму «живых» денег, 
чтобы не было соблазна потратить больше. В 
магазине вместо тележки пользуйтесь менее 
вместительными корзинами. В них помеща-
ется гораздо меньше продуктов, поэтому 
не возникает эффекта «пустой корзинки», а 
следовательно, и желания наполнить ее. И 
последнее: доказано, что люди экономят на 
еде, перекусывая перед походом в магазин. 
Не ходите за покупками голодными. По стати-
стике, около 20% лишних трат совершается 
из-за голода. 

Антон ЖЕЛЕЗНЯКОВ.

По данным Росстата, индекс потребительских цен на 
продовольственные и непродовольственные продукты в 
июле этого года вырос, по сравнению с концом прошлого 
года, почти на 11%. Вычисляется он так: стоимость потре-
бительской корзины рассчитываемого периода делится 
на стоимость корзины в предыдущий период и умножа-
ется на 100%. Этот же показатель, но только относитель-
но фруктов и овощей, хоть и снизился относительно июня 
почти на 12%, но в сравнении с аналогичным месяцем 
прошлого года увеличился более чем на 6%. Сухие циф-
ры статистического ведомства на своем кошельке почув-
ствовали, пожалуй, все россияне. Привычная корзина в 
супермаркете стала обходиться дороже, а значит, из-за 
бытовой необходимости приходится отказывать себе в 
тех радостях, на которые раньше оставались средства. 
Как питаться разнообразно и вкусно, но при этом эконо-
мить, чтобы деньги оставались и на приятные мелочи, 
разберемся в этой статье. РЕ
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Президент Русского географического 
общества (РГО) Сергей Шойгу 18 авгу-
ста поздравил всех причастных с Днем 
географа, а также с днем рождения 
РГО — одного из старейших географи-
ческих обществ в мире. В этот же день 
в Москве открылся V Фестиваль РГО.

«Это день для всех, кто является членами 
РГО, для тех, кто любит нашу страну, любит пу-
тешествовать, для тех, у кого каждый день при-
сутствует желание раздвинуть горизонты и за-
глянуть чуть дальше, узнать чуть больше не только 
о географии — реках и озерах, горах и пустынях, 
о животном мире, узнать о тех, кто населяет нашу 
страну, узнать, как они живут», — сказал Шойгу, 
который возглавляет РГО с 2009 года.

Фестиваль РГО будет длиться 10 дней. Он 
вместит в себя лекции путешественников, уче-
ных, журналистов, писателей, а также мастер-
классы, выступления фольклорных ансамблей 
из самых разных уголков России.

Дарья ФЕДОТОВА.

«САМАЯ 
КРАСИВАЯ 

СТРАНА»

Шойгу дал старт 
фестивалю РГО 
в Москве и поздравил 
победителей 
фотоконкурса

c 1-й стр.
— Про туристов сразу начали 
говорить — мол, да они не к нам 
все равно, а автобусом в таллин-
ский аэропорт, — делится житель 

приграничного района Эстонии, имеющий 
родню на российской стороне, — на Запад. А 
нас потом Западная Европа, если что, край-
ними и сделает, что выдали им визы. Под этим 
соусом народ поддержал. Хотя лично мне и 
родне это неудобно. И вообще я считаю, что 
обычные туристы тут ни при чем. 

Эстонский премьер госпожа Каллас и 
впрямь почти сразу после открытия наземной 
российско-эстонской границы заявила, что «по-
сещение Европы является привилегией, а не 
правом человека», и даже написала об этом пост 
в соцсети: «Авиаперелет из России закрыт. Это 
означает, что в то время, как страны Шенгенской 
зоны выдают визы, соседи России несут бремя 
(Финляндия, Эстония, Латвия — единственные 
точки доступа). Пришло время покончить с ту-
ризмом из России». К чему тут же и призвала все 
европейские страны. Но первыми подхватили 
клич именно «точки доступа» — экс-советские 
прибалтийские республики, каждая на своих 
условиях, так как по законам ЕС лишать доступа 
на основании гражданства незаконно. Латвия, к 
примеру, открыто собралась аннулировать соб-
ственноручно выданные визы и ВНЖ, но Эстония 

вышла из положения изящнее. Как заявил ее 
министр иностранных дел Урмас Рейнсалу, 
уже выданные визы не станут считаться не-
действительными, просто «к их обладателям 
будут применяться санкции в виде недопуска в 
Эстонию». Также министр напомнил, что Таллин 
планирует «обсудить этот вопрос на уровне ЕС и 
добиваться введения общеевропейских санкций 
против туризма из России».

Финские чиновники, посовещавшись 
вчера «без галстуков», приняли решение и 
разъяснили утвержденный в результате «ви-
зовый механизм для россиян». С 1 сентября в 
финских визовых центрах на территории РФ 
для заявлений россиян на визу будут доступны 
500 слотов (временных интервалов) в день, 
из них для туристов лишь 20% (100 «окон»), а 
остальные для тех, у кого в Финляндии работа, 
учеба, родственники и «гуманитарные мис-
сии» — похороны или визит к умирающему. 

При этом финские дипломаты уточняют, 
что «каждое заявление на получение визы 
будет обрабатываться индивидуально, и на 
время и результат обработки, помимо про-
чего, влияют указанная цель поездки и на-
бор документов». В среднем после введения 
ограничений — то есть с 1 сентября — срок 
оформления финской шенгенской визы станет 
составлять около 5 месяцев. 

— Сейчас слоты на подачу документов 
в финские визовые центры есть на первую 
половину октября, а выход визы обещают в 
конце октября, — поясняют разницу в столич-
ной турфирме. — А с 1 сентября выход визы 
будет через 5 месяцев — то есть к апрелю. 
Но это, прямо скажем, издевательство: у 
всех необходимых для визы документов срок 
действия максимум 3 месяца, и за «время 
обработки» они, конечно, будут противо-
речить принципам ЕС, так как у них истечет 
срок годности. 

— Лучше сразу понять, что финны хотят 
сказать между срок: визу вы не получите. По 
крайней мере, не от нас, — говорит визовый 
посредник. — Но не потому, что вы россиянка 
(это противоречит принципам свободы и то-
лерантности), а потому, что у вас «индивиду-
ально» обнаружат нарушения в цели поездки 
или в документах. 

О своем намерении присоединиться к 
запрету на въезд всех категорий россиян, а 
не только туристов, на территорию ЕС в среду 
объявила и Польша. В лице своего министра 
иностранных дел Варшава заявила на встрече 
с литовским коллегой, что «в идеале запрет 
должен быть решением европейского уровня, 
которое просто отменило бы действие уже 
выданных россиянам виз, и все должны пре-
кратить их выдачу». 

А вот в западной части Европы, наобо-
рот, сомнения. Так, англоязычный наблюда-
тель Уильям Наттрасс, работающий в Праге, 
накануне заявил в интервью американской 
прессе, что «идея запретить въезд в Европу 
для всех россиян не выдерживает критики 
и лишь подчеркивает неспособность ЕС по-
влиять на Путина», а также больше похожа на 
«дешевый пиар-удар, чем на практическую 
помощь Украине». Также Наттрасс задается 
вопросом, будет ли в случае положительного 
решения по запрету на въезд в ЕС всем рос-
сиянам соблюдаться последовательность, 
соответствующая европейским принципам 
равенства: «Будет ли ЕС теперь запрещать 
въезд всем гражданам всех государств, уча-
ствующих в агрессивных войнах по всему 
миру? Если да, то как будут очерчены границы 
государственной ответственности?»

Жанна ГОЛУБИЦКАЯ. 

ПРАЗДНИК

ШЕНГЕН ВАМ РОСКОШЬ, А НЕ ПРАВО 
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Андрей ЯХОНТОВ

Стоит моей жене хватить лишку — не 
знает удержу, плетет что попало. Живем мир-
но, но если выпьет — беда: то, что принято 
скрывать, тащит на публичное обозрение, 
козыряет тем, что принято окутывать мол-
чанием. Ей трезвой о выболтанном спьяну 
не напоминаю. 

В молодости была бедовая и эффектная, 
глаз не оторвать — я видел фото; а мне до-
сталась на излете, но и сейчас засмотришься, 
коль не приглядываться пристально, готовит 
вкусно, квартиру содержит в чистоте. Повода 
придраться, кроме болтовни, нет. И я даже не 
ору, чтоб заткнулась, если мы вдвоем, а если 
рядом ее подруги (они привыкли к ее околеси-
це), могу изобразить зевоту и уйти в спальню; 
но когда заводит россказни при стечении 
большой компании малознакомых слуша-
телей — не одернешь. Смеяться, обращать 
в шутку? Объявлять балабольство небываль-
щиной? Опровергать? Себе дороже. Потому 
что, пусть в тайне, тебя же обхохочут. 

Я здорово надрался в день знакомства, 
вот и увязался провожать; она и вовсе не 
стояла на ногах после разгульной вечерин-
ки. По дороге притиснул пару раз, кажется, 
мы целовались (насколько возможно, теряя 
равновесие), и, когда подошли к ее дому, она 
не стала ломаться — я поднялся в квартиру. 
Посидели в кухоньке. Чтоб не портить первого 
узнавания (каждому известно: в пополаме и 
койка уполовиненно выморочна), лицемерно 
попросил постелить на диванчике, где мы 
продолжали накачиваться, она с гримасой 
неудовольствия исполнила каприз. Я мгно-
венно вырубился, а поутру, отбросив одеяло, 
увидел на простыне метины чужих страстных 
извержений, симптомы предыдущих забав, 
— она не удостоила меня свежего белья. По-
ленилась искать чистое? Не было в помине (и 
в комоде) чистого? 

Следовало предвидеть, чем обернутся 
простынные весточки! То был знак, символ, 
предупреждение! 

Не скажу, что повлекло к ней непреодо-
лимо — перед глазами свербели отвратитель-
ные прикасавшиеся к телу засохшие простын-
ные подтеки, однако пригласил в ресторан. 
После ужина притормозил ухлестывание: 
довез до подъезда и отчалил, к себе не звал 
— у меня гужевалась оторва пошалавистее 
запятнанной. Встречей остался недоволен: 
засосав несколько бокалов красного, моя 
спутница принялась повествовать о недавнем 
увлечении — старике-американце, за кото-
рого чуть не выскочила. Этим откровением я 
был неприятно задет, растерянно спросил: 
что помешало соединить судьбы? Ответ, по 
моему разумению, должен был прозвучать 
примерно так: «я в нем разочаровалась», «я 
рядом с ним одинока», «он мне не пара»… 

Она сказала: 
— Он вынужденно уехал. Может, оду-

мается. Мужчина как трамвай — поездит по 
кругу и в депо. 

Я постановил больше с ней не 
хороводиться.

Но засело в мозгу: «Честно предлага-
ет краткий миг своей наставшей свободы, 
не сковывает обязательствами. Когда двое 
знают, что могут в любой момент расстаться, 
это обоюдонеобременительные узы. Мне 
отпущен срок до возвращения ее старпера… 
Воспользуюсь…». 

Она неподдельно обрадовалась моему 
звонку: 

— Приезжайте. Шампанское ждет.
Забыл сказать: в ресторане я заказал 

три бутылки шампанского и объявил, что 
разопьем шипучку в особо торжественный 
момент. Какой? Об этом предоставил до-
гадаться ей самой.

У нее сидел длинноволосый дрищ, они 
пили мое шампанское. И ворковали.

Охватило бешенство. Ведь предвкушал 
интим… Но постарался не выдать взбурлив-
ших чувств. Плюхнулся в кресло. Поддержал 
неторопкую беседу. Время перевалило за 
полночь. Подчеркнуто холодно я стал про-
щаться. Рассчитывал, гость свалит вместе 
со мной. Он не шелохнулся. Она проводила 
меня до двери.

Смел ли предъявлять претензии? Услови-
лись попить шампанское — и попили. Правда, 
в меньших объемах, чем я надеялся. Она по-
прежнему не была приторочена ко мне — что 
хотела, то и делала. И не планировала ско-
вывать мою свободу. Значит, мы оба вольны 
вести себя как считаем нужным. Не давало 
покоя единственное — сколь эгоистично она 
распорядилась выпивкой. 

Я задал ей этот вопрос в непринужден-
но легкой манере. Она ответила серьезно: 
то был близкий ее приятель, между ними 
давным-давно все кончено, горе-избранник 
короткое время пребывал на правах мужа — 
ошибки в моем предположении нет — и, хотя 
он вылетел из ее опочивальни как пробка 
из бутылки, все ж имеет толику прерогатив, 
например распоряжаться шампанским, — не 
ссориться же гипотетическим (пусть и не со-
стоявшимся) супругам из-за пустяка, из-за 
игристого пойла? 

Несколько дней я обсасывал ее слова и 
пришел к выводу: она удивительно искрен-
на. В самом деле, что особенного, из ряда 
вон выходящего: выпили мое шампанское на 
троих — ведь она не обещала хранить его в 
неприкосновенности под замком, а я не про-
сил об этом. Значит, вправе была обойтись с 

вином как заблагорассудится. Даже если бы 
вылакали мое приношение, отмечая счастье 
нового сближения и соития, — разве имел 
право пенять? 

И все же я обиделся и нахохлился. 
Она сама объявилась, спросила как ни в 

чем не бывало: куда я запропастился? Позва-
ла на чай. Я иронически (и якобы с полнейшей 
индифферентностью) поинтересовался:

— У вас будет очередной хахаль?
Она мелодично рассмеялась и ответила: 

я приглашен индивидуально.
Я купил цветы и поехал.
Она приготовила ужин. Притушила свет. 

Я взял ее за руку. И блаженствовал. Она вы-
свободила руку и налила себе. Потом еще 
налила. 

— Знаешь, — исторгла она хрипло. — Мы 
чуть снова не оказались втроем. 

Я напрягся. Она закурила. И хихикнула: 
— Позвонил еще один отставник.
— Не тот, который выпил шампанское? 

— уточнил я.
— С тем я не была расписана. А с этим, 

который сегодня навяливался, была. Он вер-
нулся из Африки. И привез мне в подарок 
шкуру леопарда. Сказать по правде, я бы с 
удовольствием на нее взглянула. 

— За чем дело стало? — бодрясь, под-
ыграл я. — Пусть приедет.

Я был уверен, что это блеф. 
— Не огорчишься? — усомнилась она.
Я и впрямь полагал: охотник нереален. 

Кроме того интриговало: до каких границ 
простирается ее беспечность? Или наглость? 
И я накликал. Он прибыл. И привез облез-
лую подстилку. Мне почудилось, буйволи-
ную. Я имел неосторожность высказать это 
предположение.

Заядлый флибустьер испотчевал меня 
объяснениями о том, как отличить бизона 

от шимпанзе, а медвежьи экскременты от 
лосиных. Это важно, если отправляешься 
в лес, потому что косолапый может напасть 
внезапно, а сохатый первым на человека не 
бросается. Медвежьи испражнения быва-
ют трех сортов: рассыпчатые, если обжора 
лакомился овсом; если ходил по малину — 
жидковатые; а если жрал мясо — крутые, как 
копченая колбаса. 

На рассвете я ретировался, а лектор за-
держался возле эмансипированной дамы.

Постепенно я перезнакомился с други-
ми ее многочисленными ухажерами. Она не 
миндальничала, шарашила без околично-
стей: с этим крутила сумасшедше, а с этим 
произошел разовичок по недоразумению, 
сама не знает, как угораздило, наверное, 
голова кружилась после поддачи, ничего не 
соображала, — в будуаре он так себе, иначе 
бы не расстались быстро. 

Однажды посреди изнурительной ночи 
два очередных ее пажа усвистали докупать 
спиртное, я по привычке намеревался от-
кланяться, она прижалась ко мне и потянула 
на расстеленный под ногами истертый ковер, 
горячо шепча: раздеваться не надо, и так 
сойдет, — гонцы могут вернуться в любой 
миг, она специально не запирает дверь, да 
и что такого, они наблюдали ее в ситуациях 
похлеще… Я мешкал. Она понукала. Воз-
вратившимся друзьям поведала, сев нога 
на ногу на софе:

— Я поняла насчет него еще в первый 
вечер… Он лег отдельно.

Они загоготали. 
Через неделю о моем конфузе судачили 

все без исключения весельчаки, не только 
завсегдатаи ее салона.

Я начал встречаться с девушкой, дав-
но мне нравившейся. Сажал ее в машину, 
возил по городу, мы гуляли по парку и на-
бережной. Осознанно или неосознанно я 
оттягивал момент плотского сближения. Ибо 
предчувствовал фиаско. И оказался прав. 
Едва тела наши сплелись, закружились под 
потолком, будто поганые вороны над свал-
кой, будто космический мусор на орбите, 
порожние бутылки шампанского, американец, 
которого в глаза не видел, а еще медвежьи 
кучи и мерзкие альковные пятна, пачкавшие 
юную возлюбленную. 

Кто мог остановить адскую карусель и 
меня расколдовать? 

— Знала, никуда не денешься, — сорва-
лось с накрашенных губ беспардонно мной 
помыкавшей инквизиторши. — Мужчины как 
трамваи — поездят по кругу и в депо...

В трезвом состоянии моя суженая ва-
гоновожатая помалкивает. Но стоит ей при-
губить — и напропалую делится бурными 
подробностями неисчислимых романов с 
кем ни попадя. Тяжко вздохнув, переходит 
к заключительной главе эпопеи — к моей 
невзрачной персоне. Не без надрыва, за-
плетающимся языком, исповедуется, а на 
пике речитатива впадает в подлинный дра-
матизм, достигает верхов эмоциональности 
и заканчивает сагу безудержной икающей 
ржачкой. Оценки и выводы, на мой взгляд, 
грешат предвзятостью и не соответствуют 
действительности. И потому не доставляют 
мне радости. Но и не шибко огорчают. Зато 
окружающие надрывают животики. 

Возможно, перестану быть посмешищем 
(пусть в собственном восприятии), если сде-
лаюсь бывшим. Бывшие, что о них ни городи и 
какую напраслину ни понтярь, неуязвимы. Их 
она превозносит, и я жду, жду, когда вернется 
американец.

КОЛЛЕКЦИОНЕР ЖИЗНИ

НЕДОСТАТОК МОЕЙ ЖЕНЫ 
рассказ

Организатор торгов ООО «Консалтинг и Анти-
кризисное управление» (ОГРН 1072468008678, ИНН 
2463200346), почтовый адрес: 660041, г. Красноярск, 
а/я 12179; адрес электронной почты: kau.ooo@mail.ru; 
тел./факс: +7(391) 256-22-26, сообщает о проведении 
повторных открытых торгов в форме аукциона по про-
даже имущества Открытого акционерного общества 
«СГК-трансстройЯмал» (не являющегося предметом 
залога) в электронной форме на электронной торговой 
площадке ООО «ПРОМ-Консалтинг» (promkonsalt.ru) 
28 сентября 2022 г. в 10 часов 00 мин. (время москов-
ское). Предметом торгов является имущество, сфор-
мированное в следующие лоты: Лот № 6 — Радиатор 
2108164 (4 шт.); Автошина 35х65 R33ХL; Бур колонковый 
KRRP d1040мм 200х200; Бур колонковый KRRP d940мм 
200х200; Гидромотор 592281114; Гидромотор поворота 
10225632; Гидроцилиндр двойного действия 10097921; 
Колесо направляющее 10349963 (3 шт.); Радиатор мас-
ляный в сборе 208-03-72160; Редуктор хода 932827901 
(2 шт.); Цилиндр двойного действия 512397514 (2 шт.); 
Шнек ф 1020мм L=2015мм 200х200; Шнек ф 1220мм 
L=2015мм 200х200; Задвижка с электроприводом 
30с946нж; Кабель АВБШв-ХЛ 5*35 (0,66) (2,515 км.); 
Ячейка КРУН (тип КРУ 112Р У2); Ячейка ЯКНО 6(10)У1; 
Кабельный вывод на соединительную коробку СТ в ППУ 
изоляции с устройством skin эффекта Д108х4,5/315. 
Начальная цена продажи лота № 6 — 10 116 465,26 руб.

Победителем торгов признается участник, предло-
живший в ходе торгов наиболее высокую цену.

Задаток в размере 10 (десять) процентов от на-
чальной цены продажи лота должен быть пере-
числен в срок не позднее даты и времени окон-
чания приема заявок по следующим реквизитам: 
р/сч 40702810700020003932 в ООО «Унифондбанк», 
БИК 044525488, к/сч 30101810945250000488. Полу-
чатель: ОАО «СГК-трансстройЯмал» ИНН 7731507906, 
КПП 770501001.

Ознакомление с необходимой информацией, до-
кументами и характеристиками имущества осущест-
вляется с 22.08.2022 по 23.09.2022 (включительно), в 
рабочие дни с 09.00 до 17.00 (время местное), по адре-
су: г. Красноярск, ул. Телевизорная, д. 1, стр. 7, пом. 8.

Подача заявок на участие в торгах с приложением 
необходимых документов осуществляется на элек-
тронной торговой площадке ООО «ПРОМ-Консалтинг» 
(promkonsalt.ru) с 00 час. 00 мин. 22.08.2022 до 23 час. 
59 мин. 23.09.2022 по московскому времени.

Шаг торгов составляет — 5 (пять) процентов от на-
чальной цены продажи лота.

Подробная информация о характеристиках и стои-
мости имущества предоставляется заинтересованным 
в приобретении имущества лицам на электронную 
почту при направлении запроса о предоставлении 
такой информации на электронную почту организатора 
торгов.

Ознакомление с проектами договора о задатке и до-
говора купли-продажи осуществляется на электронной 
торговой площадке.

Заявка на участие в торгах оформляется в форме 
электронного документа и должна содержать следую-
щие сведения: фирменное наименование (наименова-
ние), сведения об организационно-правовой форме, о 
месте нахождения, почтовый адрес (для юридического 
лица), фамилию, имя, отчество, паспортные данные, 
сведения о месте жительства (для физического лица), 
номер контактного телефона, адрес электронной почты, 
сведения о наличии или об отсутствии заинтересован-
ности заявителя по отношению к должнику, кредито-
рам, арбитражному управляющему и о характере этой 
заинтересованности, сведения об участии в капитале 
заявителя арбитражного управляющего, а также све-
дения о заявителе, саморегулируемой организации 
арбитражных управляющих, членом или руководителем 

которой является арбитражный управляющий; а также 
иные сведения в соответствии с положениями ФЗ «О 
несостоятельности (банкротстве)» №127-ФЗ, Приказа 
МЭР РФ от 23.07.2015 г. № 495, Регламента проведения 
открытых торгов в электронной форме, утвержденного 
ООО «ПРОМ-Консалтинг».

К заявке на участие в торгах должны прилагаться 
следующие документы: выписка из ЕГРЮЛ или за-
свидетельствованная в нотариальном порядке копия 
такой выписки (для юридического лица), выписка из 
ЕГРИП или засвидетельствованная в нотариальном 
порядке копия такой выписки (для индивидуального 
предпринимателя), копии документов, удостоверяющих 
личность (для физического лица), надлежащим обра-
зом заверенный перевод на русский язык документов 
о государственной регистрации юридического лица 
или государственной регистрации физического лица 
в качестве индивидуального предпринимателя в соот-
ветствии с законодательством соответствующего го-
сударства (для иностранного лица); копии документов, 
подтверждающих полномочия лица на осуществление 
действий от имени заявителя, а также иные сведения 
в соответствии с положениями ФЗ «О несостоятель-
ности (банкротстве)» №127-ФЗ, Приказа МЭР РФ от 
23.07.2015 г. № 495, Регламента проведения откры-
тых торгов в электронной форме, утвержденного ООО 
«ПРОМ-Консалтинг».

К участию в торгах допускаются лица, представившие 
надлежащим образом оформленные заявку на участие 
в торгах и необходимые документы, содержащие досто-
верные сведения, и обеспечившие поступление задатка 
на указанный в сообщении счет на дату составления 
протокола об определении участников торгов.

По итогам проведения торгов организатор торгов 
утверждает протокол о результатах проведения тор-
гов, который размещается на электронной площадке.

В течение 5-ти дней с даты подписания протокола 
о результатах торгов конкурсный управляющий на-
правляет победителю торгов предложение заключить 
договор купли-продажи имущества. В случае отказа 
или уклонения победителя торгов от подписания дан-
ного договора в течение 5-ти дней с даты получения 
указанного предложения конкурсного управляющего 
внесенный задаток ему не возвращается, и конкурсный 
управляющий вправе предложить заключить договор 
купли-продажи имущества участнику торгов, которым 
предложена наиболее высокая цена по сравнению с 
ценой, предложенной другими участниками торгов, 
за исключением победителя торгов.

Победитель торгов обязан в течение 30 (тридцати) 
дней со дня заключения договора купли-продажи иму-
щества оплатить стоимость приобретенного имущества 
(за вычетом внесенного задатка) путем перечисле-
ния денежных средств по следующим реквизитам: 
р/сч 40702810300030003403 в Красноярском филиале 
АО АИКБ «Енисейский объединенный банк» г. Красно-
ярск, к/сч № 30101810700000000853, БИК 040407853. 
ОАО «СГК-трансстройЯмал» ИНН 7731507906, 
КПП 770501001.

Торги № 2534-ОАОФ, проводившиеся на электрон-
ной торговой площадке ООО «ПРОМ-Консалтинг» 
(promkonsalt.ru), признаны несостоявшимися в связи 
с отсутствием заявок на участие.

ОАО «СГК-трансстройЯмал»: 109240, г. Москва, Ко-
тельническая набережная, д. 17, ИНН 7731507906, ОГРН 
1047796371028; Конкурсное производство введено Ре-
шением Арбитражного суда города Москвы от 21.09.2021 
по делу № А40-120633/2014; Конкурсный управляю-
щий Кацер Евгений Игоревич: ИНН 246200601836, 
СНИЛС 029-733-192 70, 660041, г. Красноярск, а/я 
12161; НП СРО АУ «РАЗВИТИЕ»: ОГРН 1077799003435, 
ИНН 7703392442, 117105, г. Москва, Варшавское шоссе, 
д.1, стр.1-2, комната 36.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов – конкурсный управляющий ООО «ПИКА» – Холбнева Екатерина Викторовна, почтовый адрес: 
660041, г. Красноярск, а/я 12135; адрес электронной почты: konsau.p@gmail.com; тел./факс: +7(391)290–00-16, 
сообщает о проведении открытых торгов в форме публичного предложения по продаже имущества Общества с 
ограниченной ответственностью «Первое ипотечное коллекторское агентство» (далее по тексту ООО «ПИКА») в 
электронной форме на электронной торговой площадке ООО «ПРОМ-Консалтинг» (promkonsalt.ru). Предметом 
торгов является следующее имущество:

Задаток в размере 10 (десять) процентов от началь-
ной цены продажи в соответствующем периоде должен 
быть перечислен в срок не позднее даты и времени 
окончания приема заявок соответствующего периода 
по следующим реквизитам: р/сч 40701810538000009788 
в ПАО «Сбербанк» г. Москва, БИК 044525225, к/сч 
30101810400000000225. Получатель: ООО «ПИКА» ИНН 
7702649896, КПП 773301001.

Ознакомление с необходимой информацией, докумен-
тами и характеристиками имущества осуществляется с 
22.08.2022 по 11.12.2022 (включительно), в рабочие дни с 
09.00 до 17.00 (время местное), по адресу: г. Красноярск, 
ул. Телевизорная, д. 1, стр. 7, пом. 8.

Подача заявок на участие в торгах с приложением необ-
ходимых документов осуществляется на электронной тор-
говой площадке ООО «ПРОМ-Консалтинг» (promkonsalt.ru) 
с 00 час. 00 мин. 22.08.2022 до 23 час. 59 мин. 11.12.2022 
по московскому времени.

При наличии поступивших заявок на участие в торгах 
в первом периоде продажи имущества посредством 
публичного предложения (с 00 час. 00 мин. 22.08.2022 
до 23 час. 59 мин. 25.09.2022 по московскому времени), 
рассмотрение заявок и подведение итогов первого пе-
риода состоится 28.09.2022.

В случае отсутствия заявок на приобретение имуще-
ства по начальной цене продажи, указанной в сообщении, 
цена продажи имущества подлежит снижению на 9 % от 
начальной цены продажи, каждые 7 календарных дней, 
но не ниже минимально допустимой, которая равна 1 % 
от начальной цены продажи.

Победителем торгов по продаже имущества посред-
ством публичного предложения признается участник 
торгов, который представил в установленный срок заявку 
на участие в торгах, содержащую предложение о цене 
имущества должника, которая не ниже начальной цены 
продажи имущества, установленной для определенного 
периода проведения торгов, при отсутствии предложе-
ний других участников торгов по продаже имущества 
посредством публичного предложения.

В случае, если несколько участников открытых торгов 
по продаже имущества посредством публичного пред-
ложения представили в установленный срок заявки, 
содержащие различные предложения о цене имуще-
ства, но не ниже начальной цены продажи имущества, 
установленной для определенного периода проведения 
торгов, право приобретения имущества принадлежит 
участнику торгов, предложившему максимальную цену 
за это имущество.

В случае, если несколько участников торгов по про-
даже имущества посредством публичного предложения 
представили в установленный срок заявки, содержащие 
равные предложения о цене имущества, но не ниже 
начальной цены продажи имущества, установленной 
для определенного периода проведения торгов, право 
приобретения имущества принадлежит участнику торгов, 
который первым представил в установленный срок заявку 
на участие в торгах по продаже имущества посредством 
публичного предложения.

Подробная информация о характеристиках и стои-
мости имущества предоставляется заинтересованным 
в приобретении имущества лицам на электронную почту 
при направлении запроса о предоставлении такой инфор-
мации на электронную почту организатора торгов.

Ознакомление с проектами договора о задатке и до-
говора купли-продажи осуществляется на электронной 
торговой площадке.

Заявка на участие в торгах оформляется в форме 
электронного документа и должна содержать следующие 
сведения: фирменное наименование (наименование), 
сведения об организационно-правовой форме, о ме-
сте нахождения, почтовый адрес (для юридического 
лица), фамилию, имя, отчество, паспортные данные, 
сведения о месте жительства (для физического лица), 
номер контактного телефона, адрес электронной почты, 
сведения о наличии или об отсутствии заинтересован-
ности заявителя по отношению к должнику, кредито-
рам, арбитражному управляющему и о характере этой 
заинтересованности, сведения об участии в капита-
ле заявителя арбитражного управляющего, а также 

сведения о заявителе, саморегулируемой организации 
арбитражных управляющих, членом или руководителем 
которой является арбитражный управляющий; а также 
иные сведения в соответствии с положениями ФЗ «О 
несостоятельности (банкротстве)» №127-ФЗ, Приказа 
МЭР РФ от 23.07.2015 г. № 495, Регламента проведения 
открытых торгов в электронной форме, утвержденного 
ООО «ПРОМ-Консалтинг».

К заявке на участие в торгах должны прилагаться 
следующие документы: выписка из ЕГРЮЛ или засви-
детельствованная в нотариальном порядке копия такой 
выписки (для юридического лица), выписка из ЕГРИП или 
засвидетельствованная в нотариальном порядке копия 
такой выписки (для индивидуального предпринимате-
ля), копии документов, удостоверяющих личность (для 
физического лица), надлежащим образом заверенный 
перевод на русский язык документов о государственной 
регистрации юридического лица или государственной 
регистрации физического лица в качестве индивидуаль-
ного предпринимателя в соответствии с законодатель-
ством соответствующего государства (для иностранного 
лица); копии документов, подтверждающих полномочия 
лица на осуществление действий от имени заявителя, а 
также иные сведения в соответствии с положениями ФЗ 
«О несостоятельности (банкротстве)» №127-ФЗ, Приказа 
МЭР РФ от 23.07.2015 г. № 495, Регламента проведения 
открытых торгов в электронной форме, утвержденного 
ООО «ПРОМ-Консалтинг».

В отношении лота № 3 действуют правила преимуще-
ственной покупки доли участниками общества и обще-
ством, предусмотренные п. 5 ст. 21 ФЗ «Об обществах с 
ограниченной ответственностью». Право на преимуще-
ственное приобретение доли может реализовываться 
участниками общества и обществом путем участия в 
торгах и (или) заявления о согласии приобрести долю по 
цене, сформированной в ходе проведения торгов.

К участию в торгах допускаются лица, представившие 
надлежащим образом оформленные заявку на участие в 
торгах и необходимые документы, содержащие досто-
верные сведения, и обеспечившие поступление задатка 
на указанный в сообщении счет на дату составления 
протокола об определении участников торгов.

По итогам проведения торгов организатор торгов 
утверждает протокол о результатах проведения торгов, 
который размещается на электронной площадке.

В течение 5-ти дней с даты подписания протокола о 
результатах торгов конкурсный управляющий направля-
ет победителю торгов предложение заключить договор 
купли-продажи имущества. В случае отказа или уклонения 
победителя торгов от подписания данного договора в те-
чение 5-ти дней с даты получения указанного предложения 
конкурсного управляющего внесенный задаток ему не воз-
вращается, и конкурсный управляющий вправе предложить 
заключить договор купли-продажи имущества участнику 
торгов, которым предложена наиболее высокая цена по 
сравнению с ценой, предложенной другими участниками 
торгов, за исключением победителя торгов.

Победитель торгов обязан в течение 30 (тридцати) 
дней со дня заключения договора купли-продажи иму-
щества оплатить стоимость приобретенного имущества 
(за вычетом внесенного задатка) путем перечисления 
денежных средств по следующим реквизитам: р/сч 
40702810800010003422 в АКБ «Пересвет» (ПАО), к/сч 
№ 30101810145250000275, БИК 044525275. Получатель: 
ООО «ПИКА» ИНН 7702649896, КПП 773301001.

Торги № 2540-ОАОФ, проводившиеся на электрон-
ной торговой площадке ООО «ПРОМ-Консалтинг» 
(promkonsalt.ru), признаны несостоявшимися в связи с 
отсутствием заявок на участие.

ООО «ПИКА»: 125367, г. Москва, ул. Габричевско-
го, д. 5, к. 1, пом. I, комн. 10, ИНН 7702649896, КПП 
773301001, ОГРН 1077759105357; Конкурсное произ-
водство введено Решением Арбитражного суда города 
Москвы от 13.09.2019 по делу №А 40-315071/2018; Кон-
курсный управляющий Холбнева Екатерина Викторовна: 
ИНН 246109085300, СНИЛС 125-221-035 97, 660041, 
г. Красноярск, а/я 12210; Ассоциация СРО «ЦААУ»: ОГРН 
1107799028523, ИНН 7731024000, 119017, г. Москва 1-й 
Казачий переулок, д. 8, стр. 1. НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Лот  Наименование имущества Начальная 
№  цена продажи 
  (руб.) без НДС

1 Помещение жилое, кад. №42:09:1727001:1051, адрес: Кемеровская обл., 
 р-н Новокузнецкий, п.Чистогорский, д.48, кв.10, площадь: 41,7 кв.м. 
 В отношении жилого помещения организованы мероприятия по исполнению  1 242 000,00
 заочного судебного  Решения Новокузнецкого районного суда Кемеровской 
 области  от 24.02.2016 г., по делу № 2-158/16 о признании утратившими 
 право пользования жилым помещением,  выселении граждан. 

2 Помещение жилое, кад. №34:34:020086:729, адрес: Волгоградская обл., 
 г.Волгоград, ул.4-х Связистов, д.25Б, кв.83, площадь: 48,9 кв.м.
 В отношении жилого помещения организованы мероприятия  2 627 100,00
 по исполнению судебного Решения Краснооктябрьского суда г. Волгограда 
 от 30.06.2021 г. по делу № 2-2197/2021 о признании утратившим 
 право пользования жилым помещением, выселении гражданина. 

3 Доля ООО «ПИКА», в размере 100%, в уставном капитале 
 ООО «Полигон Плюс» (ИНН9111022743). 204 480,00

Государственная корпорация «Агентство по стра-
хованию вкладов» (далее — Агентство) сообщает о 
наступлении 12 августа 2022 г. страхового случая, 
предусмотренного пунктом 1 части 1 статьи 8 Фе-
дерального закона от 23 декабря 2003 г. № 177-ФЗ 
«О страховании вкладов в банках Российской Фе-
дерации» (далее — Закон о страховании вкладов), 
в отношении кредитной организации Акционерное 
общество «Кросна-Банк» (далее — АО «Кросна-
Банк»), г. Москва, регистрационный номер Банка 
России 2607, в связи с отзывом у нее лицензии 
Банка России на осуществление банковских опе-
раций на основании приказа Банка России от 
12 августа 2022 г. № ОД-1704. 

Порядок и условия выплаты возмещения по 
счетам и вкладам (далее также — возмещение) 
установлены Законом о страховании вкладов, 
текст которого размещен на официальном сайте 
Агентства в информационно-телекоммуникационной 
сети «Интернет» https://www.asv.org.ru (далее — 
сайт Агентства).

В соответствии с Законом о страховании вкладов 
возмещение выплачивается Агентством в валю-
те Российской Федерации за счет средств фонда 
обязательного страхования вкладов. Размер воз-
мещения вкладчику определяется исходя из суммы 
всех его вкладов (счетов) в банке, подлежа-
щих страхованию (далее — вклады), но не более 
максимального размера (лимита) страхового 
возмещения, установленного для соответствую-
щего вида вкладов. Проценты по вкладам на дату 
наступления страхового случая определяются ис-
ходя из условий договора вклада и включаются в 
расчет возмещения. 

Вклады в иностранной валюте включаются в рас-
чет возмещения по курсу, установленному Банком 
России на день наступления страхового случая. При 
наличии встречных требований банка к вкладчику 
их сумма уменьшает размер обязательств по соот-
ветствующему виду вкладов при расчете размера 
возмещения в порядке, установленном статьями 
11, 13.1, 13.2, 13.10 Закона о страховании вкладов.

Выплата возмещения вкладчикам АО «Кросна-
Банк» начнется 19 августа 2022 г.

Прием заявлений о выплате возмещения по вкла-
дам и о включении обязательств банка в реестр тре-
бований кредиторов (далее — заявление о выплате 
возмещения) для физического или юридического 
лица и иных необходимых документов, а также вы-
плата возмещения будут осуществляться через 
АО «Россельхозбанк», действующее от имени 
Агентства и за его счет в качестве банка-агента 
(далее также — банк-агент).

Перечень подразделений АО «Россельхозбанк» 
и режим их работы размещены на сайте Агент-
ства (раздел «Банки/Страховые выплаты/
«Кросна-Банк» (АО)»). Кроме того, информацию 
о перечне подразделений банка-агента, осущест-
вляющих выплату возмещения, и режиме их рабо-
ты можно получить по телефонам горячих линий: 
АО «Россельхозбанк» — 8 (800) 200-02-90, 
Агентство — 8 (800) 200-08-05 (звонки на все 
телефоны горячих линий по России бесплатные).

Вкладчик, наследник или правопреемник (их 
представители) вправе обратиться с заявлением 
о выплате возмещения в любое указанное на сайте 
Агентства подразделение банка-агента.

Для получения возмещения вкладчик — фи-
зическое лицо, а также лицо (лица), уполномо-
ченное (уполномоченные) действовать от имени 

вкладчика — юридического лица без доверенности, 
при личном обращении представляет паспорт или 
иной документ, удостоверяющий личность, и 
заявление о выплате возмещения по установлен-
ной Агентством форме. Бланки заявлений можно 
получить и заполнить в подразделениях банка-
агента или скопировать с сайта Агентства (раздел 
«Документы/Формы документов»).

Прием заявлений о выплате возмещения будет 
осуществлять АО «Россельхозбанк» на основании 
заключенного с Агентством агентского договора в 
течение года. После окончания указанного сро-
ка прием заявлений о выплате возмещения, иных 
необходимых документов и выплата возмещения 
будут продолжены через этот же или иной банк-
агент либо будут осуществляться непосредствен-
но Агентством, о чем Агентством будет сообщено 
дополнительно.

Вкладчики АО «Кросна-Банк», проживающие 
вне населенных пунктов, где расположены осу-
ществляющие выплату возмещения подразделения 
банка-агента, или имеющие право на выплату 
возмещения в повышенном размере при на-
личии особых обстоятельств, предусмотренных 
статьями 13.3–13.8 Закона о страховании вкладов, 
или имеющие право на выплату возмещения 
по счетам эскроу, предусмотренным статьями 
13.1 и 13.2 Закона о страховании вкладов, вправе 
направить заявления о выплате возмещения в 
Агентство по почте либо передать через экспе-
дицию Агентства по адресу: 109240, г. Москва, 
ул. Высоцкого, д. 4. 

Бланки соответствующих заявлений можно ско-
пировать с сайта Агентства (раздел «Документы/
Формы документов»).

Подпись на заявлении о выплате возмещения, 
направляемом по почте при размере возмеще-
ния свыше 15 000 руб., должна быть нотариально 
удостоверена. В случае отсутствия в населенном 
пункте нотариуса подлинность подписи вкладчика на 
заявлении может свидетельствовать глава местной 
администрации или специально уполномоченное 
должностное лицо органа местного самоуправ-
ления. К заявлению при его направлении по почте 
также необходимо приложить копию документа, 
удостоверяющего личность вкладчика.

С заявлением о выплате возмещения можно об-
ращаться до дня завершения конкурсного произ-
водства (принудительной ликвидации) в отношении 
АО «Кросна-Банк». В случае пропуска вкладчиком 
(его наследником, правопреемником) срока для 
обращения с требованием о выплате возмещения 
указанный срок по заявлению вкладчика (его наслед-
ника, правопреемника) может быть восстановлен 
решением Правления Агентства при наличии об-
стоятельств, указанных в части 2 статьи 10 Закона 
о страховании вкладов.

Дополнительную информацию о получении сведе-
ний о размере причитающегося вкладчику возмеще-
ния с использованием сервисов Агентства на Едином 
портале государственных услуг, порядке обращения 
за выплатой возмещения представителя вкладчика 
и наследника вкладчика — физического лица или 
правопреемника вкладчика — юридического лица, 
порядке урегулирования разногласий по размеру 
возмещения и другим вопросам, связанным с вы-
платой возмещения, можно получить по телефону 
горячей линии Агентства: 8 (800) 200-08-05 (звонки 
по России бесплатные), а также на сайте Агентства 
(раздел «Банки/Страховые выплаты»).

СООБЩЕНИЕ ГОСУДАРСТВЕННОЙ КОРПОРАЦИИ
«АГЕНТСТВО ПО СТРАХОВАНИЮ ВКЛАДОВ» 
О ДАТЕ НАЧАЛА ВЫПЛАТЫ ВОЗМЕЩЕНИЯ ПО ВКЛАДАМ, 
МЕСТЕ, ВРЕМЕНИ, ФОРМЕ И ПОРЯДКЕ ПРИЕМА 
ЗАЯВЛЕНИЙ ВКЛАДЧИКОВ КРЕДИТНОЙ ОРГАНИЗАЦИИ 
АО «КРОСНА-БАНК» О ВЫПЛАТЕ ВОЗМЕЩЕНИЯ ПО ВКЛАДАМ
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Организатор торгов — конкурсный управляющий Брычков Михаил Валерьевич (302004, г.Орел, 
ул. 3-я Курская, д.15; ИНН 575102697807; СНИЛС 084-041-686 55; тел.: 8(4862)54-21-95, e-mail: 
bmv.msro@yandex.ru), действующий на основании Решения Арбитражного суда г.Москвы по делу 
№А40-319654/2019 от 26.10.2021 г. (рез.часть объявлена 25.10.2021 г.), являющийся членом Ассоциации МСРО 
«Содействие» (302004, г.Орел, ул. 3-я Курская, д.15, пом.6, оф.14, ИНН 5752030226, ОГРН 1025700780071), 
сообщает о результатах повторных открытых торгов по продаже имущества ООО «Московская между-
народная строительная группа» (ООО «ММСГ») (129090, Москва, ул. Щепкина, д.29, ИНН 7702348088, 
ОГРН 1037702013777, СНИЛС 087107030379) в электронной форме на электронной площадке АО «НИС» 
(https://nistp.ru). Торги №22919-ОАОФ по лотам №№1–3 признаны несостоявшимися в связи с отсутствием 
заявок на участие в торгах.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов — Крыгин Павел Викторович (125195, г. Москва, а/я 19, ИНН 434581233729,  СНИЛС 
068-821-504 84, член Ассоциации «РСОПАУ» (119121, г. Москва, пер. Неопалимовский 2-й, д.7, п.1, 
ИНН 7701317591,  ОГРН 1027701018730)) сообщает, что в торгах №4 по продаже имущества «Евро Про-
филь» (140602, Московская обл., г.Зарайск, ул. Привокзальная, д.1, ИНН 7710460622, ОГРН 1037710029477, 
признано банкротом Решением Арбитражного суда Московской области от 27.05.2021 г. по делу 
№ А41-108301/2019), проводимых на условиях, опубликованных в газете «КоммерсантЪ» №77 от 30.04.2022 
(сообщение №34010036247) и №127 от 16.07.2022 (сообщение №34010039385), победителем признана 
Морозова Н.Н. (ИНН 632122148726), предложившая цену — 3 075 361,05 руб. Победитель заинтересованным 
лицом по отношению к должнику, кредиторам, конкурному управляющему не является. Конкурсный управля-
ющий, Ассоциации «РСОПАУ» в капитале победителя не участвуют.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов — конкурсный управляющий Красников Антон Михайлович (119136, г. Москва, а/я 5, ИНН 
772471984634, СНИЛС 126-367-306-5) — член Ассоциации «МСОПАУ» (ИНН 7701321710, ОГРН 1027701024878, 
адрес: 101000, г. Москва, Лубянский проезд, д.5, стр.1)), действующий на основании Решения Арбитражного 
суда города Москвы от 04.02.2020 г. по делу № А40-245396/19-187-288 «Б» о признании должника банкротом, 
сообщает, что в торгах по продаже имущества ООО «ТН-Логистика» (115409, г. Москва, Каширское шоссе, 
д. 45, стр. 9, комната 1А, ОГРН 1157746858708, ИНН 9715217248), проводимых на условиях, опубликованных 
в газете «Коммерсантъ» №107 от 18.06.2022 г. (сообщение №34010038012), победителем лотов №1 и №2 
признан ИП Поскребышева А.С. (ИНН 502726642710), предложивший цену имущества: 250 000,00 руб. — за 
лот №1, 119 986,84 руб. — за лот №2. Победитель заинтересованным лицом по отношению к должнику, 
кредиторам, конкурсному управляющему не является. Конкурсный управляющий, Ассоциация «МСОПАУ» в 
капитале победителя не участвуют. НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА ГАЗЕТУ «МК» НА 1-Е ПОЛУГОДИЕ ИЛИ ВЕСЬ 2023 ГОД!

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, 
центральный вход в редакцию «МК» 
со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
19 августа с 8.30 до 19.00
перерыв с 13.00 до 13.30
м. «Юго-Западная», ул. 26 Бакинских Комиссаров, 
д. 7, к. 6, у супермаркета «Перекресток»
м. «Ховрино», ул. Дыбенко, д. 44, 
у супермаркета «Магнит»
20 августа с 8.30 до 19.00
р-н Гольяново, ул. Хабаровская, д. 15, у ТЦ «Лес», 
на автостоянке
м. «Университет», выход к МГУ, 
пл. Джавахарлала Неру, д. 1, на автостоянке
21 августа с 8.30 до 18.30
р-н Восточный, пос. Восточный, ул. Главная, д. 21а, 
у м-на «Магнит»
р-н Некрасовка, пос. Некрасовка, ул. 1-я Вольская, 
д. 17, к. 1, у м-на «Пятерочка»
22 августа с 8.30 до 19.00
р-н Старое Крюково, Зеленоград, ст. Крюково, 
Крюковская пл., корпус 834б, у м-на «Пятерочка»
м. «Бульвар Адмирала Ушакова», 
ул. Адмирала Лазарева, д. 2, у ТЦ «Виктория»
р-н Лосиноостровский, Анадырский пр-д, д. 69, 
у м-на «Пятерочка», платформа Лось
23 августа с 8.30 до 19.00
м. «Ботанический сад», Лазоревый проезд, д. 5, к. 5, 
у супермаркета «Перекресток», на автостоянке
р-н Очаково-Матвеевское, ул. Матвеевская, вл. 2, 
на автостоянке возле ярмарки

р-н Хорошево-Мневники, ул. Генерала Глаголева, 
д. 19, на автостоянке
24 августа с 8.30 до 19.00
р-н Вешняки, ул. Вешняковская, д. 16а, 
у к/т «Энтузиаст»
м. «Беляево», ул. Профсоюзная, д. 104
м. «Беломорская», ул. Беломорская, д. 16а, 
у к/т «Нева»
25 августа с 8.30 до 19.00
р-н Войковский, ул. З. и А. Космодемьянских, 
д. 21/23
м. «Шипиловская», ул. Шипиловская, д. 50, к. 1, 
у супермаркета «Перекресток»
м. «Сходненская», ул. Героев-Панфиловцев, д. 2
26 августа с 8.30 до 19.00
м. «Братиславская», ул. Перерва, д. 56/2, за почтой
м. «Отрадное», ул. Декабристов, д. 17, 
у к/т «Байконур»

ПОДПИСКА НА ПРАЗДНОВАНИИ ДНЯ ГОРОДА
20 августа с 10.00 до 14.00 
ЗАРАЙСК, ул. Советская, д. 28а, в парке, у сцены
ОЗЕРЫ, ул. Ленина, д. 20, у Дворца культуры
ШАХОВСКАЯ, ул. 1-я Советская, д. 12А, 
«На вернисаже»

                   наименование издания в пунктах «МК» на почте 
  индекс цена индекс цена

«Московский комсомолец» (6 мес., 5 раз в неделю) МК277 1300,00 руб. ПН277 1437,60 руб.
«Московский комсомолец» для ветеранов и участников МК277В 1100,00 руб. ПН277 1233,00 руб.
ВОВ, инвалидов I и II групп (6 мес., 5 раз в неделю)
«Московский комсомолец» (12 мес., 5 раз в неделю) МК301 2700,00 руб. ПН301 2900,66 руб.
«Московский комсомолец» для ветеранов и участников МК301В 2250,00 руб. ПН301 2471,45 руб.
ВОВ, инвалидов I и II групп (12 мес., 5 раз в неделю)

По 31 августа проходит ДОСРОЧНАЯ подписка в любом почтовом отделении 
Москвы, Подмосковья и в редакционных подписных пунктах «МК» 

на газету «Московский комсомолец» на 1-е полугодие или весь 2023 год с доставкой на дом.

Ветеранам ВОВ и инвалидам первой и второй группы для оформления льготной 
подписки необходимо предъявить оператору оригинал соответствующего документа.
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ПОДПИСКА НА ЯРМАРКЕ МЕДА В КОЛОМЕНСКОМ
19, 20 и 21 августа с 10.00 до 16.00 
м. «Коломенская», пр-т Андропова, д. 39, 
в музее-заповеднике «Коломенское», Ярмароч-
ная площадь, павильон №В17. Вход через 1-й или 
2-й КПП, далее по территории музея-заповедника 
до Ярмарочной площади (от метро «Коломенская» ходит 
бесплатный автобус)



★ «Мама уви-
дела моего же-
ниха уже в заг-
се» – Ингрид 
Олеринская 
неожиданно 
вышла замуж
★ «Не знаю, 
люблю ли Ири-
ну, но жить без 
нее не могу» – 
Юрий Бату-
рин о кризисе 
в отношениях
★ «Мне ста-
вили диагноз 
«бесплодие» – Даниил Воробьев о 
том, как стал отцом

ЮБИЛЕЙ

НЕ ПРОПУСТИ!

“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
19 августа 2022 года 
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Притягательная сила 
яркого лидера. 4. Голос великой Монтсеррат 
Кабалье. 10. Символическое место, куда 
восходят монархи. 11. Испанец в рыцарских 
доспехах. 13. Привычное «ложе» рецидиви-
ста. 14. «Пароход», плывущий по гладильной 
доске. 15. Художник, которому позируют 
зверушки. 16. Верх женского платья, под-
пирающий бюст. 18. Судья, удаливший фут-
больного вратаря. 20. Делец, оказавшийся на 
мели. 22. Беспробудное общение с зеленым 
змием. 23. Тактик, ловко избегающий кон-
фликтов в переговорах. 24. Глава семьи, не 
дающий домочадцам голодать. 27. Искусство 
превращения рисунков в мультфильм. 30. 
Номер танцоров в бескозырках и клешах. 
32. Гонка, перед которой желают попутного 
ветра. 34. Прохожий, рассматривающий 
витрины. 35. Посадочный «помост» для пас-
сажиров поезда. 36. «Шагающая» разновид-
ность аэробики. 38. «Коммуна» раскольников 
в Сибири. 39. «Изобретатель» опьяняющих 
нектаров. 40. «Транспорт», управляемый 
клиентом супермаркета. 41. Напоминание 
публике о соблюдении тишины. 42. Удобство 
и уют благоустроенного жилища.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Документальный 
фильм, посвященный текущим событиям 
общественной жизни. 2. Накачанные мышцы 
голени у спортсмена. 3. Метод борьбы с 
целлюлитом. 5. Денежный расчет за ком-
мунальные услуги. 6. «Каша» из тушеных 
даров огорода. 7. «Аллигатор» Василий 
Федотов в телесериале «Папины дочки». 
8. «Дитя заката» из песни Алены Свиридо-
вой. 9. «Дыхательный» газ в воздухе. 10. 
Щелка для глаза в маске. 12. Отчет для 
шефа, сляпанный для галочки. 17. «Билет» 
в спортзал на дюжину занятий. 19. Занятие 
с альбомами и цветными карандашами. 20. 
Сцена боя, увековеченная художником. 21. 
Уголь или мазут в котельной. 25. Функция 
радиатора в квартире. 26. «Чудотворец», 
соперничающий с врачами. 27. Жажда 
денег, не знающая границ. 28. Сторона 
юбки с торчащими швами. 29. Очередная 
«атака» мигрени. 31. Практикующий борец 
с кариесом. 33. Нагловатая уверенность 
студента на экзамене. 34. Блики пожара на 
небосклоне. 37. Причал для двусторонней 
швартовки судов. 38. Древний кочевник с 
акинаком на поясе.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 18 АВГУСТА
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Ножовка. 4. Упряжка. 10. Уклейка. 11. Устрица. 13. Лыко. 14. 
Обои. 15. Молодость. 16. Жвачка. 18. Ерунда. 20. Прямота. 22. Заваруха. 23. Алименты. 
24. Гитарист. 27. Рецензия. 30. Амнезия. 32. Слабак. 34. Карета. 35. Локомотив. 36. 
Джин. 38. Утес. 39. Депутат. 40. Очередь. 41. Автобан. 42. Эмблема.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Неглиже. 2. Очко. 3. Клемма. 5. Портье. 6. Яйцо. 7. Адмирал. 8. 
Работяга. 9. Сутолока. 10. Укладка. 12. Абонент. 17. Каталажка. 19. Ракетница. 20. Пау-
тина. 21. Авиация. 25. Инвалид. 26. Тонкость. 27. Разворот. 28. Известь. 29. Ссадина. 
31. Капсула. 33. Кляуза. 34. Кворум. 37. Небо. 38. Удел.

В 1965 году в Венеции состоялась пре-
мьера дебютного полнометражного фильма 
Кончаловского «Первый учитель», принесше-
го «Кубок Вольпи» исполнительнице главной 
роли Наталье Аринбасаровой, ставшей его 
женой. Большой премией жюри отмечен «Дом 
дураков» в 2002 году уже с Юлией Высоцкой в 
главной роли. Дважды Кончаловский получал 
«Серебряных львов» за режиссуру — за «Бе-
лые ночи почтальона Алексея Тряпицына» в 
2014-м и за «Рай» в 2016-м. Недавние «Дорогие 
товарищи!» удостоены в 2019 году спецприза 
венецианского жюри. И вот накануне юбилея 
Кончаловский попрощался с фестивалем в знак 
протеста против того, что российские фильмы 
туда больше не приглашают. «Прощай, Вене-
цианский фестиваль! Он был праздником для 
меня целых 60 лет! Не жалею, что больше не 
будет. Радуюсь, что был! А Венеция прекрасна 
и без фестиваля!» — заявил он. 

Накануне юбилея в повторный прокат вы-
шел один из лучших фильмов Кончаловского 
«История Аси Клячиной, которая любила, да не 
вышла замуж» с Ией Саввиной в главной роли и 
с участием деревенских жителей Горьковской 
области. В 1967 году в столичном Доме кино 
состоялась премьера, но на экраны картину 
выпустили только в 1988-м. 6 августа Конча-
ловский должен был встретиться со зрителями, 
но из-за положительного теста на ковид у его 
жены Юлии Высоцкой мероприятие пришлось 
отложить на неопределенный срок. 

● ● ●
Мы поговорили с коллегами Андрея Сер-

геевича о его значении для российского и ми-
рового кино, и в ходе этих бесед выяснились 
интересные детали. 

Армен Медведев — киновед, президент 
фестиваля «Окно в Европу», экс-министр ки-
нематографии — рассказал «МК» о том, как 
учился с Кончаловским в одной школе. 

— На мероприятии в честь 90-летия 
Андрея Тарковского вы вспоминали, как 
побывали в квартире Тарковского. А в гости 
к Андрею Кончаловскому ходили? 

— У Тарковского я бывал всего лишь один 
раз, а у Кончаловского не был, но мы с ним 
до четвертого класса вместе учились в 110-й 
школе.

— В одном классе?
— Кажется, в одном. Точно уже не помню, 

потому что Андрей быстро ушел от нас в шко-
лу при Московской консерватории. Но наше 
знакомство началось там и продолжилось, 
когда он собирался поступать во ВГИК. Мы 
как-то встретились, гуляли по Хлебному пере-
улку и улице Воровского. Андрон рассказывал 

о своей жизни, об отце. Вот такие вроде бы 
приятельские, но не очень близкие отношения 
нас связывали.

— Кто еще с вами учился?
— Александр Ширвиндт года на три стар-

ше нас учился, а параллельно с нами — Ко-
стя Щербаков (киновед, работавший в «МК» 
в 1960-е. — С.Х.), сын академика Сисакяна. В 
110-й школе тогда учились дети видных членов 
партии и правительства, о ней можно долго 
рассказывать. Я дружил с Валерием Кузнецо-
вым — сыном того самого Кузнецова, которого 
убил Сталин по «Ленинградскому делу». У меня 
друзья были скромные, не элита. 

— А в Кончаловском чувствовалось, что 
он мальчик из элитной семьи?

— Чувствовалось, конечно. У него на 

людей всегда был взгляд 
немножко сверху вниз. 
Помните Алика Липкова? 

— Я была с ним знако-
ма. При участии Алексан-
дра Липкова Кончаловский 
написал свои знаменитые книги 
«Возвышающий обман» и «Низкие истины». 
Была у него книга «Толчок к размышлению, 
или Все о сортирах» по идее Кончаловско-
го. Их имена на обложке рядом.

— Так вот он был другом Тарковского, на-
писал рецензию на «Романс о влюбленных» 
Кончаловского. А потом мы были в какой-то 
зарубежной поездке с Андроном, и он ска-
зал: «У меня есть пресс-человек Алик Липков». 
А все считали, что они друзья. Но при этом, 

когда Андрон учился в консерватории, где-то 
за год-два до поступления во ВГИК, отец не 
разрешил ему покупать старый подержанный 
автомобиль иностранного производства. Сер-
гей Владимирович сказал сыну: «Только через 
мой труп». Андрон собирался делать ремонт 
в своей комнате в квартире на Воровского, 
копил на него деньги. Он сам их зарабатывал и 
покупал краску, обои, все необходимое ровно 
в таком количестве, насколько хватало денег. 
Андрон рассказывал, что у него комната на-
половину отремонтирована, поскольку отец 
не дает денег. 

— Судьба вас свела спустя годы, когда 
вы стали руководить киноотраслью. Ска-
зывалось детское знакомство на ваших 
взаимоотношениях?

— Когда мы были в поездке в ГДР, то много 
разговаривали, вспоминали. Не школу, конечно. 
Андрон больше помнил музыкальную школу, в 
которую перешел. Недавно мне передали, что 
он обо мне очень тепло высказался. Я даже 
удивился. Когда мы виделись в последний раз 
на «Нике» или где-то еще, он мне показался не-
много отстраненным. А тут почему-то сказал, 
что относится ко мне трепетно.

— И все же, когда вы были на министер-
ском посту, как вы общались? 

— А он же в тот момент в Америке жил. А 
когда вернулся, я ему помогал получить пло-
щадь для студии. Уже не помню, получилось 
ли. Мы больше общались перед Америкой, 
когда он начинал «Сибириаду», рассказывал, 
как хочет ее снимать. 

— Как опытный киновед можете 
определить место Кончаловского на 
кинопьедестале?

— Андрон мог бы превзойти Тарковского и 
стать первым режиссером нашей страны, если 
бы не его отъезд, не уходы в европейское и 
американское кино. Фильмы, снятые им после 
возвращения, я не очень люблю. Лучше других 
получились «Дорогие товарищи!», но, конечно, 
это не картина про Асю-хромоножку, не то, что 
он снимал раньше. Я очень люблю его «Дядю 
Ваню», «Романс о влюбленных», хотя там из-
рядно конъюнктуры. Он сейчас, можно сказать, 

единственный живой классик остался. 
— Сегодня вы вспоминали Тар-

ковского, с которым Кончаловский 
начинал, стал соавтором сце-

нария «Андрея Рублева». Па-
раллели напрашиваются. 

— На эту тему мы в свое 
время разговаривали с Вади-
мом Юсовым (легендарный 
оператор, снявший «Иваново 

детство», «Андрея Рублева», 
«Солярис» Тарковского. — С.Х.). 

Он считал, что Тарковский был 
обижен судьбой отца, которого до 

«Иванова детства» мало кто знал. 
Поэтому он и подтянулся к Кончалов-

скому, чтобы войти в литературный мир, круг 
людей, собиравшихся в ЦДЛ. Вадим Иванович 
говорил, что на этой почве дружба Тарковского 
и Андрона возникла. Не знаю, насколько он 
прав. Но, может быть, Тарковский таким об-
разом компенсировал то, чего недополучил 
его отец Арсений Тарковский.

● ● ●
Юлий Гусман — режиссер, телеведущий, 

отец-основатель кинопремии «Ника» — рас-
сказал «МК» о том, как Андрей Кончаловский 

возглавил киноакадемию и как они впервые 
встретились.

— Помимо «Ники» вас что-то 
связывает?

— Андрей Сергеевич был одним из первых 
лекторов, выступавших у нас на Высших курсах 
сценаристов и режиссеров. Мы с Рустамом и 
Максудом Ибрагимбековыми учились тогда в 
азербайджанской мастерской. Нас поразило не 
только нравственное, но и физическое здоровье 
Андрея Кончаловского. В то время о здоровом 
образе жизни никто не думал, а он за обедом в 
ЦДЛ прочитал нам маленькую лекцию об этом. 
До сегодняшнего дня Андрей Сергеевич — один 
из самых духовно, физически и творчески силь-
ных людей киносообщества. Он получил одну 
из самых первых наших «Ник» за «Историю Аси 
Клячиной…». Человек, наверное, должен про-
живать жизнь, как Андрон. Один из самых умных 
людей, которых я знаю, профессор Владимир 
Пастухов, живущий в Лондоне, считает Андрона 
замечательным философом. Кончаловский — 
человек на все времена. Замечательно, что он 
в почтенном возрасте устремлен в творчество, 
ставит спектакли, снимает самое разное кино, 
преподает. Он не просто зрелый профессио-
нал, но и человек с огромным художественным 
вкусом. Мне нравится то, что он делает, хотя я 
не всегда согласен с тем, что он говорит. Когда 
наша киноакадемия избрала его своим пре-
зидентом, Андрей Сергеевич отнесся к этому 
ответственно, с душой, и теперь старается об-
легчить ту огромную ношу, которую несут два 
с половиной человека из команды «Ники». Он 
не воздвиг себе памятник, а полон творческих 
планов, как будто ему 35–40 лет. Я бы очень 
хотел, чтобы это состояние души и тела он 
сохранил еще на долгие годы. 

— Удивительно, что еще совсем моло-
дым он думал о здоровом образе жизни.

— Особенно учитывая то, что мы чуть ли 
не каждое утро с Максудом и Рустамом прово-
дили в шашлычной у Никитских ворот вместо 
завтрака. Кончаловский уже тогда понимал, 
что означает физическое совершенство для 
духовной силы художника. Мы как-то зашли 
в один из ресторанчиков его супруги, а Юлия 
Высоцкая — не просто замечательная актриса, 
но и эксперт в области питания, и Андрею Сер-
геевичу подали подряд три маленькие чашки 

разного супа. Это был его ужин. Не знаю, что 
это за диета.

У него хороший генетический материал. 
Его отец прожил долгую и здоровую жизнь. Я 
не много знаю таких людей. Например, Влади-
мира Зельдина, прожившего 102 с половиной 
года и до последнего выходившего на сцену, 
игравшего в моих спектаклях. Замечательному 
моему другу Юрию Ряшенцеву за 90, но он 
полон сил и энтузиазма, пишет стихи, одну 
пьесу за другой. Когда мы говорим о человеке 
такого масштаба и художнике такой силы, как 
Андрей Кончаловский, то важно заметить, что 
он еще и безумно интеллигентный человек. Он 
знает свою силу, прекрасно понимает масштаб 
своего дарования и личности, но при этом не 
выпендривается. Не могу сказать, что мы с 
ним близкие друзья, но совершенно точно, 
он ведет себя как умный друг и талантливый 
художник.

— Когда ему предложили пост пре-
зидента «Ники», были ли у него сомнения? 
Все-таки его родной брат Никита Михал-
ков возглавляет конкурирующую премию 
«Золотой орел». 

— Андрея Сергеевича уговаривать и убеж-
дать бессмысленно. Он настолько видный и 
сильный человек, что это иногда вызывает не 
то чтобы чувство протеста, но дискомфорт у 
простого человека. Он же как глыба. Недаром 
снял «Грех» о великом итальянском художнике 
Микеланджело, ваявшем из мрамора. Он такой 
же цельный человек из мрамора или гранита, 
чего-то крепкого. Мрамор тоже имеет про-
жилки, пятнышки, с ним сложно работать. Но 
глыба — удачный образ для характеристики 
выдающегося русского художника.

— Очевидно, что, снимая о Микелан-
джело, Кончаловский снимал о себе...

— Настоящий режиссер всегда снимает 
про себя, свои внутренние метания. В том же 
«Почтальоне Тряпицыне» можно узнать Кон-
чаловского. Я люблю его старые фильмы, не 
только «Асю Клячину», но и «Сибириаду». За 
ним ощущается мощь. Это человек сильный и 
цельный в своей правоте и ошибках. У него за 
спиной крылья не из воска, как у Икара. Они из 
другого материала. А что может быть важнее 
для художника, чем хорошие крылья?

Светлана ХОХРЯКОВА.

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

Т. 8(495)720-68-36
❑ книги б/у, значки, монеты, иконы. 

Старинные вещи т. 8(926)902-53-51

предлагаю
❑ изготовление книг и брошюр 

от 1 экземпляра т. 8(499)195-60-43

куплю

 платы, КМ, 155, микросхемы, 
транзисторы т. 8(800)707-22-53

предлагаю
❑ отдых т. 8-903-135-07-36
❑ отдых т. 8-926-783-41-50

20 августа исполняется 
85 лет режиссеру театра и 
кино, сценаристу, продюсеру, 
президенту киноакадемии 
«Ника» Андрею Кончаловскому. 
За пару дней до юбилея он 
собирался покинуть Москву и 
уехать на съемки. Каждая его 
круглая дата продумана до 
мелочей, срежиссирована и 
связана с самыми невероятными 
заявлениями. Нынешнее относится 
к Венецианскому кинофестивалю, с 
которым Кончаловского связывают 
многие счастливые годы. Но всему 
когда-то приходит конец.

Андрею 
Кончаловскому, 

«человеку 
из мрамора», 

— 85

ОН МОГ ПРЕВЗОИТИ
ТАРКОВСКОГО

Читайте в журнале «АТМОСФЕРА»
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С женой Юлией Высоцкой.
2010 год.

С сыном Егором Кончаловским.



ТЕМА ДНЯ

РЕПЛИКА

СПОРТ40о

КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 19.08.2022:
1 USD — 59,9570; 1 EURO — 60,8957.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

19 АВГУСТА
Павел Аедоницкий (1922–2003) — компо-
зитор, народный артист РСФСР
Александр Брод (1969) — правозащитник 
и общественный деятель, член СПЧ
Александр Вампилов (1937–1972) — дра-
матург, сценарист, прозаик 
Владимир Конкин (1951) — актер театра и 
кино, заслуженный артист РФ
Габриель «Коко» Шанель (1883–1971) — 
французская женщина-модельер, законо-
дательница моды
20 АВГУСТА
Василий Аксенов (1932–2009) — писатель, 
драматург и сценарист
Владимир Бураковский (1922–1994) — 
кардиохирург, академик АМН СССР и РАМН, 
Герой Социалистического Труда

Владимир Вишневский (1953) — поэт, ху-
дожник, киноактер, телеведущий
Андрон Кончаловский (1937) — режиссер 
театра и кино, актер, сценарист, продюсер
Борис Токарев (1947) — актер театра и 
кино, кинорежиссер, заслуженный артист 
РСФСР
21 АВГУСТА
Дмитрий Бирюков (1957) — президент ИД 
«Семь дней»
Наталия Дудинская (1912–2003) — балери-
на, педагог, народная артистка СССР
Виктор Рыбин (1962) — музыкант, певец и 
композитор, лидер группы «Дюна»
Антон Шипулин (1987) — биатлонист, чем-
пион мира (2017), депутат Госдумы
Юрий Энтин (1935) — поэт, драматург, поэт-
песенник

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 15…
17°, днем 25…27°. Облачно с прояснениями. 

Преимущественно без осадков. Ветер вос-
точной четверти, 6–11 м/c, местами порывы до 
15 м/c. Восход Солнца — 5.08, заход Солнца 
— 19.56, долгота дня — 14.47. По данным 
ИЗМИРАНа и Лаборатории магнитобиологии, 
ожидаются небольшие возмущения геомаг-
нитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

19 АВГУСТА
День рождения русской тельняшки
Всемирный день фотографии
Всемирный день гуманитарной помощи
День Мотострелковых войск РФ
1687 г. — в Березове Олонецкого уезда Рос-
сии более тысячи человек сожгли себя в знак 
протеста против перехода на трехперстное 
крещение
1887 г. — поднявшись на воздушном шаре, 
Дмитрий Менделеев наблюдал солнечное 
затмение
1947 г. — впервые синтезирован витамин 
А (ретинол)
1982 г. — осуществлен запуск космического 
корабля «Союз Т-7» к орбитальной станции 
«Салют-7» (экипаж: Л.И.Попов, А.А.Серебров, 
С.Е.Савицкая)
2017 г. — состоялось открытие летней 
Универсиады-2017 в Тайбэе, Китай
20 АВГУСТА
Всемирный день комара
Всемирный день лени
День рождения Чебурашки 
Всемирный день бездомных животных 
1667 г. — опубликована эпическая поэма 
Джона Мильтона «Потерянный рай»
1812 г. — главнокомандующим всеми дей-
ствующими российскими армиями был на-
значен Михаил Кутузов 

1882 г. — в храме Христа Спасителя впер-
вые исполнена увертюра П.И.Чайковского 
«1812 год»
1922 г. — из Москвы начата широковещатель-
ная трансляция радиопередач, которые при-
нимались в отдаленных городах и на окраинах 
республики, а также многими европейскими 
радиостанциями
2007 г. — при посадке на Окинаве сгорел 
самолет Boeing 737 компании China Airlines, 
пострадали 4 человека
21 АВГУСТА
Международный день памяти и помино-
вения жертв терроризма
День офицера России
День Воздушного флота России
1902 г. — основан «Кадиллак», отделение 

концерна «Дженерал Моторс» по выпуску 
легковых автомобилей класса «люкс». Звуч-
ное название было дано в память об Антуане 
да Ла Мотт Кадиллаке, основателе города 
Детройта
1932 г. — в Венеции закончился первый меж-
дународный кинофестиваль. Приз за лучшую 
режиссерскую работу получил фильм «Путев-
ка в жизнь» Николая Экка 
1947 г. — СССР наложил вето на вступление 
в ООН Италии и Австрии
1957 г. — первый успешный запуск межкон-
тинентальной баллистической ракеты — Р-7 
— конструкции С.П.Королева с двигателями 
В.П.Глушко
2017 г. — в Крыму завершился фестиваль 
Koktebel Jazz Party
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Просто не учи физику в школе, и вся 
твоя жизнь будет наполнена чудесами 
и волшебством. 

— Скажите, какой процент отечествен-
ного производства в вашем новом 
автомобиле?
— Где-то 66%
— Здорово! А какие конкретно узлы 
и детали?
— Наценка. 

1 сентября, 1-й класс. Учительница 
говорит:
— Дети, вы пришли в школу. Здесь 
нужно сидеть тихо, а если что-то хоти-
те спросить, нужно поднять руку.
Вовочка тянет руку.

— Ты что-то хочешь спросить, 
Вовочка?
— Нет, просто проверяю, как работает 
система. 

Отец дома с приятелями играет в покер. 
Тут образовывается приличный банк, 
идет круг торговли. В этот момент к отцу 
подбегает четырехлетний сынишка и 
заглядывает в карты:
— Ой, папа, а четыре туза — это 
хорошо?
Отец сквозь зубы:
— Да! Сынок...
Все сразу уходят в пас, батя гребет банк. 
Сынок:
— Жаль, папа, что у тебя их не было...

Мойша не любил плавать в озере, пока 
ему не сказали, что это бесплатный 
бассейн. 
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РЕКЛАМА

В августе в разных концах планеты состо-
ятся два процесса по делам, связанным с 
домашним насилием. Суд в Тбилиси уже 
16 августа начал рассматривать обвине-
ния в адрес Николоза Басилашвили со 
стороны экс-жены, а еще через неделю в 
Австралии заслушают бывшую девушку 
Ника Кирьоса. За последнее время сразу 
четверо теннисистов обвинялись в подоб-
ных правонарушениях. И почти все они 
— психи на корте. ATP реагирует на это 
разве что собственными вялотекущими 
расследованиями.

Александр Зверев, Ник Кирьос, Николоз 
Басилашвили и Тьяго Сейбот Уайлд — чет-
верка теннисистов, в анамнезе которых есть 
обвинения в домашнем насилии. Самое гром-
кое — против второй на сегодня ракетки мира 
Александра Зверева. Бывшая девушка Саши 
Ольга Шарыпова обвиняла его в рукоприклад-
стве и подробно описала, как Зверев душил ее 
подушкой, бил по лицу, и она даже пыталась 
расстаться с жизнью, запершись в ванной. Все 
это она рассказала в интервью журналисту 
Бену Ротенбергу для изданий The Racquet и 
Slate.

Самое последнее — против Ника Кирьоса. 
Бывшая девушка австралийского теннисиста 
Кьяра Пассари еще в прошлом году обвиняла 
Ника в домашнем насилии в социальных сетях, 
и только этим летом все перешло в официаль-
ную плоскость. Пока Кирьос играл в финале 
Уимблдона против Джоковича, выигрывал титул 
в Вашингтоне, а затем выбивал с турнира в 
Монреале Даниила Медведева, против него 
выстраивалось обвинение, которое и будет 
заслушано уже на следующей неделе.

Самое актуальное — бывшая жена Нико-
лоза Басилашвили Нелли Дорокашвили еще 
в 2020 году обвинила теннисиста в избиении, 
причем на глазах их сына, а также в эмоцио-
нальном насилии. В мае 2020 года теннисист 
был задержан, но позже отпущен под залог 
и продолжил выступать в Туре. В эти дни на-
чались слушания в суде Тбилиси, где Нелли 
рассказала, как через полгода брака Басилаш-
вили начал применять к ней психологическое 
и физическое насилие, которое продолжалось 

даже во время ее беременности. По ее словам, 
они постоянно ссорились, Басилашвили об-
ливал ее водой, бросался едой. «А когда его 
дела в теннисе пошли в гору, он заявил, что 
он король, а я должна вести себя как его на-
ложница», — сказала Нелли в суде.

Самое незамеченное — бывшая девушка 
бразильского теннисиста Тьяго Сейбота Уайлда 
Таяна Лима рассказала, как бойфренд эмоцио-
нально над ней издевался. Она находила в его 
телефоне доказательства многочисленных 
измен, он не скрывал этого и в присутствии дру-
зей унижал ее из-за этого, запрещал работать, 
контролировал, что она надевает, и так далее. 
Физическое воздействие Лима описывала 
так: «Чуть не сломал палец, дернул за воло-
сы, больно сжал руку». Таяна признавала, что 
Тьяго не бил ее, но постоянно угрожал избить 
и ударить по лицу.

Как теннисисты отреагировали 
на обвинения?

В основном они все отрицали. Александр 
Зверев нанял немецких и американских ад-
вокатов, которые добились «предваритель-
ного судебного запрета против источника и 
автора, опубликовавших ложные обвинения». 
Теннисист написал в социальных сетях, что суд 
принял все аргументы и постановил, что выдви-
нутые обвинения — клевета и ложь, а адвокаты 
«инициировали дальнейшее разбирательство 
в отношении источника и автора».

«Я категорически и безоговорочно отри-
цаю насилие над Олей. Я также полностью под-
держиваю разработку политики ATP по борьбе 
с домашним насилием. В дальнейшем я не буду 
касаться этой темы», — написал он.

Николоз Басилашвили назвал обвинения 
необоснованными. После того как его отпустили 

под залог, игрок сказал: «Верю, что все детали 
раскроются и суд вынесет справедливый вер-
дикт. До этого момента я не хочу обсуждать 
свою личную жизнь, бывшую жену и что-то 
доказывать. Она мать моего единственного 
сына Лукаса, и это никогда не изменится. На 
каждом этапе своей жизни я должен защитить 
свою правду и не навредить сыну. Именно из-за 
отношений с сыном я не отвечаю на необосно-
ванные обвинения. Однако я верю, что юристы 
помогут мне доказать правду».

Его адвокат Ирма Чкадуа позже рассказа-
ла подробности: «Они живут раздельно с 2018 
года, но официальный развод был в августе 
2019-го. Его инициатором был Николоз. Во 
время US Open его супруга проникла в раз-
девалку по поддельной аккредитации и довела 
его до скандала. После этого представители 
соревнований попросили ее покинуть терри-
торию клуба. Она улетела из США на деньги 
Николоза. Из-за всего произошедшего он 
проиграл матч, что сильно ухудшило его по-
ложение в рейтинге».

Ник Кирьос в принципе не стал комменти-
ровать слова Кьяры Пассари. Сославшись на 
совет адвокатов молчать, австралиец утверж-
дает, что пока не время, хотя ему многое хо-
телось бы рассказать. И просит не задавать 
ему больше вопросов на эту тему, чтобы он не 
звучал как заезженная пластинка.

На самом деле ссоры Ника и Кьяры перио-
дически выплывали в публичное пространство. 
Девушка могла, как уже говорилось, пожало-
ваться на него в социальных сетях, а теннисист 
в ответ — удалить фотографии с ней из своего 
профиля. В октябре прошлого года сотруд-
ники отеля, где пара проходила карантин по-
сле возвращения из Бостона (Ник играл там 
на Кубке Лейвера), вынуждены были вызвать 
полицию, потому что словесная ссора двух 

влюбленных мешала остальным постояль-
цам. В итоге правоохранители расселили их 
по разным номерам.

Тьяго Сейбот Уайлд долго хранил мол-
чание, но потом все-таки дал комментарий 
бразильскому порталу UOL, в котором на-
звал отношения с Таяной Лимой токсичными 
и обвинил бывшую девушку в клевете, лжи и 
шантаже. «В отличие от Таяны, я не стал выно-
сить эту ситуацию на всеобщее обозрение из 
уважения к ней. Изначально мы договорились 
не обсуждать эту тему, но когда я отказался 
выплатить ей какие-то нереальные суммы, она 
развернула клеветническую кампанию против 
меня. Я стал жертвой, но компетентные органы 
уже проверяют информацию в ее обвинениях. 
Ее обвинения — это ложь и шантаж. Конечно, 
все мы не без греха, но ее ложные обвинения 
никак не отражают мой характер или действия», 
— сказал Сейбот.

Какая ситуация 
с обвинениями сейчас?
Ольга Шарыпова не стала официально вы-

двигать обвинения против Александра Зверева, 
ограничившись серией интервью. Поэтому 
единственное, что сейчас продолжается, — 
это вялотекущее расследование ATP, которое 
ассоциация неохотно открыла через год после 
прозвучавших в СМИ обвинений.

Кьяра Пассари ожидает суда, первое за-
седание которого много раз переносили и 
сейчас назначили на 23 августа. В это время 
Ник Кирьос будет в США готовиться к старту 
US Open, и вместо него на слушаниях будет 
присутствовать его адвокат Майкл Кукулис-
Смит.

Нелли Дорокашвили уже начала давать 
показания на начавшихся на днях слушани-
ях. Суд также переносили несколько раз, но 
теперь он, наконец, начался в Тбилиси. Ни-
колоз Басилашвили также находится в США, 
где проиграл в стартовом матче «Мастерса» 
в Цинциннати.

Таяна Лима получила что хотела. Власти 
поддержали ее обвинения и назначили ей али-
менты, которые Тьяго должен выплачивать 
из-за того, что не давал ей работать и оставил 
без средств к существованию после разрыва. 
В то время как результаты на корте у Уайлда не 
очень — после рейтингового максимума (106-е 
место) он опустился в четвертую сотню, в 2022 
году у него больше 20 поражений. К тому же на 
фоне скандала он потерял спонсора.

Все обвиненные игроки не 
имеют кристальной репутации
Это абсолютная правда. Зверев и Кирьос 

— просто всемирно известные психи, из-за 
выходок которых ATP даже пообещали ввести 
более строгое наказание за нарушения.

Каплей, переполнившей терпение Ан-
дреа Гауденци и компании, стало поведение 
Ника Кирьоса в Индиан-Уэллсе и Майами в 
марте. В Майами в матче против Янника Син-
нера он нецензурно ругался на судью, а за-
тем агрессивно раздолбал ракетку. За серию 

выходок он получил большой штраф — 60 тысяч 
долларов.

Зверев же и вовсе получил условную дис-
квалификацию (в плюс к штрафу в 25 тысяч 
долларов) за то, что в матче парного разряда 
в Акапулько четыре раза врезал ракеткой в су-
дейскую вышку, чудом не зацепив ноги арбитра. 
Его, кстати, тут же сняли с турнира.

Тьяго Сейбот Уайлд тоже отличается взрыв-
ным поведением на корте. Он сам признает, что 
ему не хватает контроля, хотя, как утверждает, 
«всегда извиняется за неподобающее отноше-
ние, чего многие люди не замечают».

Николоз Басилашвили не имеет репутации 
психа, но зато его имя несколько раз мелькало 
в публикациях о подозрениях в участии в до-
говорных матчах. Все эти обвинения теннисист 
отметал, и подтверждений этому пока еще 
не было.

Почему ATP обвиняют 
в бездействии?
Это действительно так. После истории со 

Зверевым ATP почти год раскачивалась, чтобы 
запустить собственное расследование. Во мно-
гих спортивных федерациях и лигах существует 
политика в отношении домашнего насилия, 
сексуальных обвинений и прочих нарушений 
вне спорта. У ATP такой политики нет.

Когда Николоза Басилашвили арестовали, 
не было даже опубликованной пресс-службой 
цитаты. Когда прозвучали обвинения против 
игрока первой десятки, промолчать уже было 
нельзя. Но поскольку официальных обвинений 
выдвинуто не было, ATP заявила, что начнет 
собственное расследование, а также пере-
смотрит политику в отношении подобных об-
винений. Саша Зверев, кстати, это решение 
громко поддержал.

После ситуации с Кирьосом было опубли-
ковано заявление, что ATP известно о деле, но 
«в связи с продолжающимся судебным раз-
бирательством было бы неуместно давать 
дальнейшие комментарии».

Не все поддерживают такую осторож-
ность. Один из лидеров мирового тенниса Энди 
Маррей неоднократно говорил, что Тур должен 
более активно включаться в таких ситуациях. 
«То, как это было сделано после ситуации со 
Зверевым, было плохо, причем для всех: для 
Тура, для Зверева».

А экс-теннисистка Мэри Карильо отказа-
лась комментировать Кубок Лейвера в 2021 
году, когда на турнир приехал Зверев. Она 
сказала, что таким образом станет соучастни-
цей сокрытия серьезных преступлений, если 
не откажется.

ATP ставят в пример американские спор-
тивные лиги, которые в последнее время завели 
себе специальные протоколы, как действовать в 
похожих ситуациях. Главная лига бейсбола мо-
жет отстранить игрока, обвиненного в подобных 
вещах. Причем нет ни минимального, ни мак-
симального наказания — все индивидуально. В 
дополнение к возможному отстранению игроков 
могут заставить пройти курс управления гневом 
или психологическую консультацию.

Ульяна УРБАН.

Время сегодня такое, когда международ-
ных стартов «взахлеб» для наших лидеров 
не предвидится. А домашние турниры — 
интересные, но к ним привыкнуть надо. 
Хотя бы перестать сравнивать с Кубка-
ми или чемпионатами мира. Правда, как 
перестать, никто пока не знает. Ведь вся 
жгучая соль спорта как раз в этом: силь-
нейшие должны биться с сильнейшими.

И пока эта соль — прямиком на наши раны. 
И переругаться нам сегодня ничего не стоит. 
И они, и мы в ловушке. Спортсмены — потому 
что, какие бы слова в ответах на насущные 
вопросы ни подбирали, звучать они будут так 
себе. Мы — потому что привыкли наших звезд 
любить, гордиться и жаждем видеть их во всем 
идеальными. Должны идеально бежать, плыть 
и говорить. То, что уху приятно.

Волнующих всех международных стартов 
нет, а интервью о них есть, выходят исправно. 
Умные и глупые. Разные. Обо всем. Часто — 
почти что треп. Но в трепе том — волнующее. 
Сказанное не всегда является убеждением. 
Просто так слова сложились. Но обсуждению 
еще как подлежит.

В один день «подставились» своими от-
ветами две олимпийские чемпионки: синхро-
нистка Светлана Колесниченко и лыжница 
Наталья Непряева. Денежный вопрос тому 
виной.

Светлана сказала, что 4 млн за победу — 
так себе деньги, «что на них можно купить?». 
Вообще-то, надо быть справедливыми, сна-
чала в интервью ТАСС она рассказала, что 
синхронное плавание — это история не про 
деньги, а каждый работает для достижения 
цели. И согласилась с Еленой Вяльбе, которая 
призналась, что денег в лыжах на призовые 
на домашних турнирах нет: «А что, у нас спор-
тсмены только за деньги должны бегать?» 

Колесниченко заметила, что она, видимо, 
спортсменка старой закалки, поэтому — да, 
надо бегать за идею, остальное придет. «День-
ги — это хорошо, но к хорошему привыкаешь 
быстро, и со временем спортсмены могут 
начать говорить: а что такое, а почему нам не 
платят?» А начинать в любом случае нужно с 
идеи — спортсмены с детства работали ради 
нее, никто ни за что им тогда не платил.

А вот уже после четко выраженной по-
зиции по этому вопросу в ответ на уточняю-
щее сравнение с заработками футболистов 
и прозвучало: «Ой, я даже не буду сравнивать 

свою зарплату с той, что у футболистов, ина-
че плакать захочется». И про 4 млн рублей 
сказала. 

Прилетело ей за эти миллионы со всех 
сторон — от фанатов до депутатов, да еще 
вместе с подсчетом всех выплат, включая 
ежемесячную стипендию от президента (52 
тысячи рублей). Призовые спортсменам — 
всегда красная тряпка для многих, у кого нет 
возможности заработать выше определенно-
го уровня. Зачастую очень даже справедливая 
тряпка, хотя в чужой карман заглядывать и 
не принято.

Хотела ли Светлана обидеть кого-то? Явно 
нет, но обидела. Хотя, заведенная футбольны-
ми высотами, просто по-житейски рассуждала 
о том, что последовало за Олимпийскими 
играми.

Такое — житейское — было уже сразу 
после Олимпийских игр в Пекине. Биатлонист-
ка Ульяна Нигматуллина тогда отличилась. 
Сказала, что ей «немножко стыдно называть 
сумму, потому что она меньше миллиона». И 

осознает она, что патриотизм в Республике 
Удмуртия никак не ценится. «Думаю, что мно-
гие спортсмены могут посмотреть на такой 
пример, подумают о своем будущем и при 
этом учтут мои ошибки».

Да, на Играх-2022 Нигматуллина завоева-
ла «серебро» в женской эстафете и «бронзу» в 
смешанной эстафете. Два эстафетных этапа 

в Пекине — и это тоже все сразу пример-
но подсчитали — добыли для нее 8,5 млн 
рублей. Многие спортсмены посмотрели, 
наверное, на такой пример. И подумали о 
своем будущем.

Лыжница Наталья Непряева олимпийские 
призовые словесно не тронула. Но вот их 
предполагаемое отсутствие на будущих стар-
тах сезона порадовать ее не может — в чем 
она и призналась. «Неприятненько, конечно. 
Не особо хочется бегать за медальки».

Ну, как-то не очень прозвучало. Неприят-
ненько. Мысль понятна, доходы от зарубежных 
стартов никто мировому лидеру не восполнит, 
но и жить все же есть на что: зарплата в ЦСП, 
поддержка в регионе. «На заводе поработать 
не пробовала?» — подобную реплику стопро-
центно найдете в комментариях.

…Это такой вопрос сегодня, сложный и 
важный: ощущение себя в реальности. Мате-
риальный уровень, увы, не может не падать 
в нынешней политической и экономической 
ситуации. Ты имеешь право и будешь работать 
в половину ноги, даешь себе такую волю? Или 
что касается спорта — побежишь, не щадя ног, 
в удвоенном режиме самоотдачи? И конверт 
у пьедестала — это плата за патриотизм или 
все же премия за хорошо сделанную работу? 
Которая может быть, а может и не быть. 

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

ты — наложница»
Любители элитного зарубежного алко-
голя, потерявшие доступ к излюблен-
ным напиткам в связи с санкциями и 
уходом из нашей страны владельцев 
популярных брендов, смогут вздохнуть 
спокойно. Во всяком случае, если пра-
вительство откликнется на предложе-
ние Ассоциации компаний розничной 
торговли (АКОРТ), выступившей с ини-
циативой включить ряд брендов, таких 
как «Хеннесси», «Финляндия», «Вдова 
Клико», в перечень товаров, разрешен-
ных к параллельному импорту в Россию. 
Отраслевые эксперты приветствуют 
такую идею, хотя и предупреждают, что 
из-за повышения затрат на «непрямую» 
доставку спиртного цены фирменного 
алкоголя вырастут в два-три раза.

В письме вице-премьеру Дмитрию Гри-
горенко представители АКОРТ, участниками 
которой являются крупнейшие российские 
торговые сети, попросили правительство 
включить алкоголь в перечень товаров, раз-
решенных для параллельного импорта в 
Россию. Поскольку некоторые мировые 
поставщики спиртного уже покинули рос-
сийский рынок или объявили о своем уходе 
в ближайшее время, отечественные по-
требители могут столкнуться с дефицитом 
привычных спиртных напитков — особенно 
элитной категории. «Заместить эти това-
ры не представляется возможным — нет 
аналогов и технологий, чтобы наладить их 
производство. Приверженность россиян 
к конкретным брендам в данном сегменте 
значительно выше, чем в других товарных 
группах. Дистрибьюторы работают на остат-
ках товара, активно сокращая ассортимент. 
Новых поставок не заявлено», — отмечают 
инициаторы предложения.

Хотя официальная статистика по внеш-
ней торговле не публикуется с весны, опто-
вые и розничные импортеры бьют тревогу, 
утверждая, что по итогам первых шести 
месяцев ввоз крепких алкогольных напитков 
в Россию сократился на 34%. Сильнее всего 
просел рынок виски — на 48%. Импорт ко-
ньяка и бренди сократился на 11%, ликеров 
— на 36%, джина — на 26%. Зарубежные 
закупки текилы, фруктовых дистиллятов и 
других категорий уменьшились на треть. 
Правда, кризиса на рынке горячительного 
эксперты не ждут. По мнению директора 
Центра исследования федеральных и реги-
ональных рынков алкоголя Вадима Дробиза, 
отсутствие данных марок затронет образ 
жизни от силы каждого десятого россияни-
на, предпочитающего алкоголь премиум-
класса, тогда как остальные потребители, 
предпочитающие спиртное попроще и по-
дешевле, не заметят изменений.

Как полагает член Гильдии маркето-
логов, эксперт алкогольного рынка Руслан 
Брагин, следствием потери части импорт-
ной продукции может стать разделение 
потребителей на несколько категорий. Гур-
маны, настроенные на строго определенные 
торговые марки, согласятся переплачивать, 
чтобы насладиться вкусами излюбленных 
горячительных напитков. Другие станут 
дегустировать похожие, но более дешевые 
сорта спиртного, которые по качеству не 
будут сильно отличаться от оригинальных 
брендов. Третьим придется сопоставить 
размеры своего бюджета с возможностью 
приобретения качественных элитных алко-
гольных напитков и сделать выбор — что и 
за сколько покупать и пить. 

Вместе с тем принцип параллельно-
го импорта подразумевает закупку то-
вара посредниками в третьих странах. В 
существующих условиях элитные марки 
алкоголя будут следовать в Россию через 
сопредельные государства, в частности 
через Армению и Киргизию. Ряд спиртных 
напитков, в частности джин, отечественные 
производители вполне способны заменить 
собственными аналогами. Другие спирто-
содержащие эликсиры, технология которых 
подразумевает применение злаков, ягод 
или фруктов, выращенных в определен-
ных природных зонах планеты, замене не 
подлежат, поэтому их стоимость рискует 
взлететь в связи с усложнением логической 
цепочки — переходом нескольких границ, 
фискальными отчислениями таможенным 
службам, оплатой хранения и перевалочных 
работ. В результате стоимость привычных 
Hennessy или Jack Daniel`s для конечного 
покупателя в России может вырасти в 2–3 
раза.

Николай МАКЕЕВ.

АЛКОГОЛЬ 
ПОТЕЧЕТ 
ПАРАЛЛЕЛЬНО
Транзит элитного 
спиртного увеличит 
цены в три раза

Сразу четверо теннисистов фигурируют в делах 
о домашнем насилии

«БЕГАТЬ ЗА МЕДАЛЬКИ»
Перед российскими звездами спорта встал денежный вопрос

«Я король, 

Ник Кирьос и Кьяра 
Пассари.
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Александр Зверев 
и Ольга Шарыпова.

Наталья Непряева.
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